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К инаугурации Владимира Путина 7 
мая готовили не только Большой Крем-
левский дворец, Красное крыльцо, на 
которое после принесения присяги вый-
дет глава государства, и домовой храм 

российских царей — Благовещенский 
собор, где по традиции служится бла-
годарственный молебен, но и символы 
президентской власти. Что написано на 
оборотной стороне Знака Президента 

РФ, почему Путин ни разу не примерил 
золотую цепь и какой памятный сувенир 
оставил себе после инаугурации Медве-
дев — разбирался «МК». 

Читайте 2-ю стр.

Еще один рекорд ВВП

Бывают оговорки по Фрейду, а бы-
вают «недоговорки» по Канту. В конце 
апреля 2024 года канцлер ФРГ Олаф 
Шольц выступил с неожиданным за-
явлением, которое находится на стыке 
геополитики и непонятно чего еще: «Пу-
тин не имеет ни малейшего права ссы-
латься на Канта. Тем не менее режим 
Путина по-прежнему привержен при-
своению Канта и его работ практически 

любой ценой». Путин не имеет права 
ссылаться на Канта? Даже кошка име-
ет право смотреть на короля, а любой 
человек, не говоря уже о Президенте 
России, имеет право ссылаться на твор-
чество любого философа по своему 
выбору. Казалось бы, высказывание 
Шольца — это яркий пример то ли ку-
рьеза, то ли абсурда. Но если смотреть 
на него через призму фрейдистских 

мотивов, слова канцлера ФРГ начинают 
играть новыми красками. Россия «не 
имеет ни малейшего права» находиться 
среди вершителей судеб Европы и раз-
рушать монополию НАТО на силовую 
гегемонию на континенте — вот что, 
рассуждая о творчестве родившегося 
триста лет тому назад философа, хотел 
на самом деле сказать лидер Германии. 
А вот что станет стержневой задачей 
нового президентского срока Влади-
мира Путина: принуждение Запада к 
принятию того факта, что подобное 
право у России все-таки есть. 
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БОЕВЫЕ ЦЕЛИ ПУТИНА
Инаугурация президента «взорвет» ход СВО

Михаил РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

СВОБОДНАЯ ТЕМА

БЕРЕЧЬ ПОБЕДУ 
КАК ЛАМПАДКУ 
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Алексей СИНЕНКО, 
публицист

«КРАСНАЯ 
ЛИНИЯ» 

СТАЛА ЯДЕРНОЙ
Добрым словом и пистолетом можно 

добиться куда большего, чем просто добрым 
словом. Поэтому лучшая новость понедель-
ника: начавшаяся подготовка Вооруженными 
силами России учений по применению так-
тического ядерного оружия. Это уже каче-
ственное — от слов к делу — изменение в 
нашей политике.

Новость стоит разобрать детально.
Во-первых, читаем: «по поручению Вер-

ховного главнокомандующего Вооружен-
ными силами Российской Федерации». А 
значит — именно глава государства Влади-
мир Путин инициировал проведение учений 
с ТЯО. И то, что его новый президентский 
срок (инаугурация 7 мая) начинается с таких 
действий, дает сигнал: а вот теперь начинаем 
по-серьезному.

Во-вторых, учения будет проводить Юж-
ный военный округ — наиболее близкий к 
зоне СВО. И привлечены к учениям будут все 
средства, являющиеся носителями ТЯО: ра-
кетные соединения, авиация, силы военно-
морского флота. Не услышать и не понять 
этот сигнал может только умалишенный.
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KR
EM

LI
N.

RU

KR
EM

LI
N.

RU

KR
EM

LI
N.

RU

Символы президентской власти: 
Знак Президента РФ и специальный 
экземпляр Конституции в обложке 
из кожи варана.

Неотъемлемая 
часть инаугурации 
благодарственный молебен 
в Благовещенском соборе 
Кремля.
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7 из 17 звеньев 
цепи уже 
надписаны 
фамилиями 
президентов.

НА ФОНЕ САКУРЫ 
СНИМАЕТСЯ СЕМЕЙСТВО

«На карте отмечены самые удобные кусты, 
где можно сделать макияж»

Усложнившийся после 2022 года 
доступ к социальным сетям ничуть 
не снизил интереса россиян (точ-
нее, россиянок) к профессиональ-
ным фотосессиям — и в начале мая, 
когда вся Москва утопает в цветах, 
это особенно заметно. В городе есть 
общепризнанные локации, куда не 
зарастает народная тропа, — напри-
мер, сиреневый сад в Измайлове и 

яблоневый в Коломенском, нежные 
абрикосы на Крутицком подворье и 
уголок с яркой сакурой в Главном 
ботаническом саду РАН — и на пике 
сезона практически под каждым 
кустом там можно обнаружить по 
паре девиц: одна в нарядной одеж-
де, другая фотограф. 

Читайте 4-ю стр.

«УДАР ЗА УДАРОМ»: 
ПОГИБЛО 7 ГРАЖДАНСКИХ
Выяснились подробности массированной атаки 
ВСУ беспилотниками на Белгородскую область

ВСУ опробовали на Белгород-
щине новую технику нанесения уда-
ров, жертвами которых стали семь 
человек. Еще около 40 получили 
ранения, из них трое детей. Укра-
инскими беспилотниками были 
атакованы гражданские микро-
автобусы, легковой автомобиль, а 
затем прибывшие на место спаса-
тели, медики и журналисты...

Читайте 3-ю стр.T.
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Автобус, 
в котором 

погибли люди.

«СМЕРТНИКИ» ЗАПЛАТЯТ 
ЗА ЛОЖНЫЕ ПРИЗНАНИЯ

Осужденные к пожиз-
ненному сроку будут 
сами оплачивать «отпу-
ска» — вывоз в учрежде-
ния другого региона для 
проверки явок с повинной. 
Деньги будут списываться 
с их лицевого счета. Это, 
возможно, остановит не-
которых от дачи ложных 
признательных показа-
ний. 

Как пояснил «МК» кри-
минолог Данил Сергеев, 
15 мая 2024 года всту-
пают в силу поправки, 
внесенные в ст. 131 и 132 
УПК РФ, в соответствии с 
которыми в состав про-
цессуальных издержек 
включены расходы на 
доследственную провер-
ку. Следователь еще до 
возбуждения уголовного 
дела проводит процессу-
альные действия, требую-
щие материальных затрат. 
Так, в соответствии с ч. 1 
ст. 144 УПК РФ при про-
верке сообщения о пре-
ступлении дознаватель, 

следователь, руково-
дитель следственного 
органа вправе получать 
объяснения, образцы для 
сравнительного исследо-
вания, осмотреть место 
преступления, назначать 
судебную экспертизу и 
т.д. Нередко маньяки и 
убийцы, осужденные к 
пожизненному лишению 
свободы, устав от одно-
образия тюремной жизни, 
делают заведомо ложные 
сообщения о фактах якобы 
совершения ими до осуж-
дения других преступле-
ний. Делается это с одной 
простой целью — принять 
участие в процедуре до-
следственной проверки. 
Такая процедура требует в 
том числе доставки осуж-
денного к месту совер-
шения «преступления». 
Сами «пожизненники» 
это называют «съездить 
в отпуск». Теперь расходы 
на «отпуск» государство 
сможет возместить с са-
мих осужденных. 

ЮНЫЙ ЗАЦЕПЕР НАШЕЛ СВОЮ 
СМЕРТЬ НА ПЛАТФОРМЕ

12-летний зацепер погиб 
под колесами электрички 
в Подмосковье. Школьник 
пытался забраться на плат-
форму перед подходом по-
езда и получил смертель-
ные травмы.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла ве-
чером 5 мая на станции 
Ивантеевка-1 Ярослав-
ского направления Мо-
сковской железной до-
роги. Мальчик пытался 
залезть на платформу. В 
это время к станции подъ-
езжала электричка Москва 
— Фрязино, и подросток 
получил смертельный удар 
подходящим поездом. Не-
сколько минут он был жив, 
но скончался до приезда 
«скорой помощи». Мальчик 
учился в 6-м классе и увле-
кался футболом. Юноша 
много времени проводил 
с друзьями, катаясь на 

электричках зайцем. Так-
же подросток занимался 
крайне опасным хобби — 
зацепингом, катался на 
крышах электричек и в 
тот роковой день был за-
мечен при попытке залезть 
на поезд, но его с прияте-
лем спугнули прохожие. 
Погибший воспитывался 
в благополучной семье, в 
которой растет еще один 
сын, 9-летний. Он был в 
курсе опасного увлечения 
брата, но не рассказывал 
по его просьбе об этом ро-
дителям. 

Как сообщила «МК» 
старший помощник гла-
вы Западного межрегио-
нального следственного 
управления на транспорте 
СКР Анастасия Глущенко, 
по факту смертельного 
травмирования мальчика 
возбуждено уголовное 
дело. 

КИРПИЧНЫЙ ЗАВОДИК ПРИНЯЛИ 
ЗА ВОЕННЫЕ ОКОПЫ

Восстановить историю 
промышленного развития 
Московского региона по-
может находка, сделанная 
истринскими краеведами. 
Долгое время местные 
жители даже не догады-
вались, что совсем рядом 
с ними — потенциальный 
музей под открытым не-
бом.

Как стало известно «МК», 
находка сделана в районе 
деревни Манихино Истрин-
ского района Подмосковья. 
На днях группа местных 
краеведов отправилась 
на экскурсию по давно 
заброшенному лыжному 
маршруту — следующей 
зимой они планируют его 
восстановить. Организа-
тор этой мини-экспедиции 
решил показать коллегам 
свою интересную находку. 
Траншеи в лесу, которые 
местные жители считали 
окопами, оставшимися 
со времен Великой Оте-
чественной войны, были, 

по его мнению, чем-то 
другим. Участница экспе-
диции, краевед Наталья 
Акуленок, сверила место-
положение находки с кар-
той 1838 года и выяснила, 
что именно на этом месте 
тогда находился кирпич-
ный завод, который в пер-
вой половине позапро-
шлого века обеспечивал 
стройматериалом сосед-
ние предприятия. Имен-
но на 30-е годы XIX века 
пришелся бурный взлет 
развития промышленно-
сти в этой части региона. 
Конкретно там, где была 
сделана находка, распола-
галась суконная фабрика 
купца 1-й гильдии Павла 
Цурикова.

Краеведам удалось 
найти большое количе-
ство битого кирпича (что 
совершенно нехарактерно 
для окопов времен войны), 
множество гвоздей, харак-
терных для того времени, 
остатки печей для обжига. 

А сами траншеи — это не 
что иное, как кирпичные 
выемки, то есть мини-
карьеры, из которых вы-
нимали глину для кирпича. 
Кстати, улица Кирпичные 
Выемки в Москве — это на-
поминание о находившем-
ся там в давние времена 
производстве кирпича.

Сейчас краеведы ожи-
дают, что их открытие под-
твердят профессиональ-
ные археологи. С просьбой 
о помощи они планируют 
обратиться в Институт ар-
хеологии РАН.

ЗВЕЗДА ФИЛЬМА «ВАРВАРА-КРАСА» 
ОТСУДИЛА ДОМ У СЫНА

Спустя два года судеб-
ных тяжб 72-летняя актри-
са Татьяна Клюева, звезда 
фильма «Варвара-краса, 
длинная коса» вернула 
квартиру и свой загород-
ный дом стоимостью 70 
миллионов рублей. Ей уда-
лось отсудить имущество у 
собственного сына.

Как стало известно «МК», 
Севастопольский город-
ской суд полностью отме-
нил решение Гагаринско-
го районного суда по делу 
имущественного спора 
сына и матери.

Напомним, в прошлом 
году Татьяна Клюева про-
играла судебный процесс, 
лишившись роскошной 
квартиры в центре Сева-
стополя площадью почти 
100 кв. метров и заго-
родного дома. В октябре 
2022 года , после смерти 
мужа, морского офицера 

Дмитрия Гагина, Татьяна 
Николаевна подписала 
отказ от многомиллион-
ного наследства в пользу 
сына Яна. Однако актриса 
утверждает, что не пом-
нит того, как оказалась у 
нотариуса и подписывала 
документы. Она считает, 
что ей давали какие-то 
препараты, которые пре-
вратили ее в «овощ». После 
того как Татьяна Никола-
евна подписала отказную, 
выжить ей помогали сосе-
ди. Неравнодушные люди 
на протяжении года при-
носили ей еду, а сын все 
это время не выходил на 
связь. Актриса решила до 
последнего отстаивать 
правоту в суде: «Видимо, 
я должна довести это дело 
до конца, поэтому меня бог 
не забирает, а я очень хочу, 
очень», — рассуждала Та-
тьяна Клюева.

ЛИДЕРА ГРУППЫ «КАЛИНОВ МОСТ» 
ОБМАНУЛИ С ПОМОЩЬЮ ПОБЕДЫ
Жертвой аферистов стал 

в пятницу популярный рок-
музыкант, лидер группы 
«Калинов мост» Дмитрий 
Ревякин. Мошенники раз-
ыграли для него целую 
операцию, придумав даже 
специальный пароль.

Как стало известно «МК», 
изначально преступники 
сделали ставку на возраст 
музыканта — недавно Ре-
вякину исполнилось 60 
лет. Первый звонивший 
представился сотрудни-
ком энергосберегающей 
компании и заявил, что 
артисту полагаются льго-
ты по оплате услуг. Рокер 
согласился, после чего 
ему перезвонил по видео 
«представитель Госуслуг». 
Мошенник сидел за столом 
на фоне государственного 
флага и демонстрировал 
удостоверение госслу-
жащего. Затем Ревякину 

заявили, что часть его де-
нег могла быть переведена 
неким спонсорам службы 
безопасности Украины, и 
для того, чтобы обезопа-
сить себя от проблем, ему 
необходимо снять всю на-
личность с карты банка и 
передать некой женщине. 
Услужливые мошенники 
даже вызвали музыканту 
такси. По дороге он снял с 
карты 134 тысячи рублей, 
затем приехал в Видное, 
где в условленном месте 
его действительно жда-
ла одна особа. Ревякину 
сказали, что условным 
паролем для разговоров 
с ней будет слово «побе-
да», а отзывом — слово «бу-
дет». После этого артист 
положил даме в сумочку 
все сбережения. Когда он 
вернулся домой, звонки от 
аферистов продолжились. 
Неизвестные похвалили 

его за оперативность и 
предупредили, что свя-
жутся на следующее утро. 
Однако лидер «Калинова 
моста» поделился случив-
шимся с приятелем, и тот 
убедил его, что речь идет 
о банальном обмане.

Ревякин обратился в 
полицию. Машину такси, 
которая отвозила его на 
встречу, уже установили, 
но, скорее всего, водителя 
в данном случае использо-
вали втемную.

ДОМАШНИЙ ТИРАН ЗАКУСИЛ 
ВОДКУ НОГТЕМ ЖЕНЫ

Пьяный житель подмо-
сковной Ивантеевки отку-
сил ноготь у жены и избил 
ее саму и двоих детей. 
Мужчина пришел вечером 
с попойки, после чего на-
кинулся на домочадцев.

Как стало известно 
«МК», конфликт в семье, 
где воспитывается трое 
детей, начался вечером 5 
мая. 33-летний мужчина 
пришел домой пьяным, 
стал цепляться к супруге 
и 8-летнему сыну, когда 
они вместе делали уро-
ки. Между родителями 
завязалась драка, в ходе 
которой глава семейства 
ударил ногой в нос стар-
шего сына и рассек бровь 
его 6-летнему брату. Дети 
попытались заступиться за 

мать. Женщина отправила 
сыновей к подруге, которая 
живет неподалеку. Маль-
чики убежали в домашней 
одежде и со следами крови 
на лице. Трехлетнюю дочь 
выпивший мужчина отка-
зывался отдавать супруге, 
пока не приехала полиция 
и «скорая помощь». Дебо-
шира задержали, на него 
составили администра-
тивный протокол, а утром 
отпустили домой. 

Жена с детьми временно 
перебралась к знакомым. 
По словам женщины, су-
пруг, который работает 
кладовщиком, в послед-
нее время часто выпива-
ет и очень много времени 
проводит за компьютер-
ными играми.

ВЛАДЕЛЬЦУ ЦВЕТОЧНОЙ БАЗЫ 
ПРЕПОДНЕСЛИ МЯГКИЙ ПРИГОВОР

Приговор 
по уголов-
ному делу 
о пожаре 
на цветоч-
ной базе, 
распола-
гавшейся 
возле Ле-
нинград-
ского вокза-
ла в Москве, 
вынес Ме-
щанский 
районный 
суд столи-
цы. Дирек-
тор компа-
нии «Ново 
Флоре», ко-
торой при-
надлежал 
склад, Ан-
тон Мачелюк, отправится 
в колонию-поселение.

Напомним, что разру-
шительный пожар произо-
шел 20 ноября 2022 года. 
Погибшие — сотрудники 
и посетители базы, зани-
мавшейся оптовой тор-
говлей цветами. След-
ствие пришло к выводу, 
что причиной возгорания 
стало нарушение правил 
пожарной безопасности. 
Главными обвиняемыми 
стали гендиректор ком-
пании и специалист по 
охране труда и пожарной 
безопасности предприя-
тия Владимир Коновалов. 
Это был второй пожар на 
принадлежащей Мачелю-
ку цветочной базе. После 
первого ЧП в 2019 году 
инспектора нашли много-
численные нарушения, за 
что компанию и ее руко-
водство привлекли к от-
ветственности, на первый 
раз административной. 
Нарушения, как показало 
следствие, так и не были 
устранены, что и стало 
причиной трагедии.

Поначалу обвинения 
в отношении Мачелюка 
и Коновалова были раз-
ными: первого обвиняли 
в оказании услуг, не от-
вечающих требованиям 

безопасности, повлекшем 
смерть двух и более лиц, 
второго, отвечавшего кон-
кретно за противопожар-
ную защиту помещения, — 
в нарушении требований 
пожарной безопасности, 
которая привела к смерти 
людей по неосторожно-
сти. Как ранее писал «МК», 
в суде Антон Мачелюк при-
знал свою вину, Конова-
лов же настаивал на своей 
невиновности.

В понедельник в одном 
из дел поставлена точ-
ка. Как сообщила «МК» 
старший помощник гла-
вы Западного межрегио-
нального следственного 
управления на транспор-
те СК России Анастасия 
Глущенко, суд признал 
Мачелюка виновным в 
нарушении требований 
пожарной безопасности, 
повлекшем по неосто-
рожности смерть двух 
и более лиц. За это ему 
грозило до 7 лет лишения 
свободы. Но с учетом его 
искреннего раскаяния, 
того, что он оказывал по-
мощь родственникам по-
гибших, и других смягча-
ющих обстоятельств суд 
проявил гуманность. При-
говор — три года колонии-
поселения.

telegram:@mk_srochno
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Госдума запретила им 
баллотироваться на выборах 
всех уровней
Госдума не хочет видеть в своих 
рядах иностранных агентов. Люди 
из черного списка Минюста, по-
лучающие финансирование из-за 
рубежа, больше не смогут выдви-
гаться в депутаты. Причем на выход 
придется собираться иноагентам-
парламентариям всех уровней. 
Правда, не сразу. Им будет дано 180 
дней, чтобы отмыть свою репутацию 

и доказать, что никаких порочащих 
связей они больше не имеют.

Иноагентов-парламентариев разных 
уровней у нас в стране десять человек. Эту 
цифру назвал Вячеслав Володин. Думцы 
возмутились даже этой мизерной цифрой 
и твердо решили — иноагентам в выборных 
органах делать нечего. 

Сейчас законодательного запрета из-
бираться иностранным агентам нет. Они не 
могут работать на назначаемых должностях 
в органах госвласти, быть государственными 
служащими, а также членами избирательных 
комиссий. 

6 мая нижняя палата приняла сразу в двух 
чтениях — втором и третьем — поправки, 

которые закрывают для иностранных агентов 
двери и в представительные органы власти.

Судьба у законопроекта сложная. Внес 
его в декабре 2023 года кабмин. Никаких 
иноагентов в законопроекте не было. Речь шла 
вообще о вещах безобидных (по сравнению 
с агентами Запада): ошибках и опечатках, 
которые избиркомы время от времени на-
ходят в документах кандидатов. Например, 
по паспорту гражданин записан как Ёжиков, 
а в избирательные бумаги попал как Ежиков. 
И все, не видать ему мандата. 

Однако ко второму чтению законопроект 
дополнился принципиально иной по уровню 
драматизма поправкой. В ней речь идет о 
запрете иностранным агентам принимать 
участие в выборах. Любых — от муниципаль-
ных до… понятное дело каких.

К слову, пока попыток выдвинуть подпи-
танную из-за рубежа кандидатуру на высшие 
выборные должности в России зафиксировано 

не было. Зато, например, иноагент Татьяна 
Лазарева грозилась (если не сказать, угро-
жала) выставить свою персону на выборах в 
Мосгордуму. 

Кроме того, уже сейчас в составе разных 
органов публичной власти есть десяток ино-
странных агентов. Эту цифру назвал Вячеслав 
Володин.

Например, в черном списке Минюста 
значатся депутат заксобрания Петербурга 
Борис Вишневский («Яблоко»), депутаты Мос-
гордумы Дарья Беседина («Яблоко»), Евгений 
Ступин (экс-КПРФ) и Михаил Тимонов («Спра-
ведливая Россия»). 

Вячеслав Володин назвал законопроект 
гуманным, демократичным и даже либераль-
ным. Но тут же добавил, что в этой сфере 
порядок давно надо было наводить — «кто 
бы что ни говорил».

При этом депутатов-иноагентов не лишат 
автоматически полномочий, а дадут 180 дней 

для того, чтобы они вышли из этого статуса, 
пояснил Володин и еще раз напомнил для 
тех, кто забыл (хотя вряд ли такие есть): осно-
ва принятия решения о признании человека 
иностранным агентом — получение денег 
из-за рубежа. 

— Либо вы будьте гражданами своей 
страны, в интересах своей страны работайте, 
либо не можете представлять ее жителей в 
органах власти. А тот, кто уже признан, — в 
этом смысл закона, — иностранным агентом, 
он не может участвовать в выборах, — пояснил 
председатель нижней палаты.

Володин еще раз уточнил: нормы, кото-
рые думцы вот-вот примут, очень либераль-
ные. В тех же США, например, «сразу берут 
и сажают на 5 лет, либо до 10 лет тюрьмы». 
Такой вот в Штатах закон об иноагентах. 

Вообще эта поправка — далеко не пер-
вый шаг на пути борьбы за чистоту нравов 
и биографий в рядах парламентариев всех 

уровней, от местного до федерального. Лицам 
с двойным гражданством, например, мандата 
уже не видать. Вот теперь и людям с двойным 
финансовым дном — тоже. 

— Это, коллеги, делает каждая страна, 
которая хочет оставаться суверенным госу-
дарством, потому что иначе все это разру-
шится в два счета, — предсказал Вячеслав 
Володин и обратился к печальному опыту 
Грузии. Там, как подметил спикер ГД, «вирус 
уже запущен». Слишком много там тех, кто 
подсел на иглу заграничных денег. Оттого и 
сотрясается Тбилиси от митингов. Нам такого 
очевидно не надо.

— Никто не отменял принцип невмеша-
тельства во внутренние дела других госу-
дарств, — подчеркнул Володин. Все думцы, 
присутствующие в зале, согласились: дей-
ствительно важный. И приняли его единоглас-
но сразу в двух чтениях (409 голосов за).

Татьяна АНТОНОВА.
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ПУТИН 
ПОПРОЩАЛСЯ 
С ПРАВИТЕЛЬСТВОМ
«Мы вместе искали 
достойные  ответы 
на сложнейшие 
исторические вызовы»
Владимир Путин впервые с 2020 года 
приехал в Белый дом, чтобы попро-
щаться с нынешним составом каб-
мина. Президент отметил бесспор-
ные успехи правительства по всем 
направлениям — и прежде всего в 
преодолении последствий пандемии 
и антироссийских санкций. «Один 
политический цикл заканчивается. 
Другой политический цикл начинает-
ся», — объявил ВВП. Он выразил на-
дежду, что все присутствующие «еще 
очень многое сделают во имя России 
и ее народа».

У Владимира Путина в Белом доме есть 
свой кабинет, но он никогда не был там частым 
гостем. Обычно президент приезжал на Крас-
нопресненскую набережную перед Новым го-
дом. Однако последняя встреча с шампанским 
состоялась еще при Дмитрии Медведеве. В 
2020-м, буквально через несколько недель 
после смены кабмина, началась пандемия. 
И даже с Михаилом Мишустиным за минув-
шие с тех пор 4 года Путин очно встретил-
ся всего один раз — летом прошлого года. 
Что, впрочем, никак не мешало совместной 
плодотворной работе. «Внутреннее настав-
ничество, которым вы с нами по каждому 
вопросу занимались, отраслевые совещания 
и бесконечные консультации в режиме 24 на 
7 — все это давало эффект», — подчеркнул 
глава кабмина. 

Владимир Путин, подводя итоги работы 
правительства, выделил два основных момен-
та. Во-первых, слаженную и эффективную 
работу во время пандемии коронавируса. «Мы 

помним, как все начиналось», — обратился он 
к событиям весны 2020 года. Несмотря на то 
что команда Мишустина на тот момент только 
сформировалась, она сумела достойно прой-
ти выпавшие на долю страны испытания. Все 
необходимые ресурсы были оперативно мо-
билизованы. А управленческие и финансовые 
решения своевременно приняты. «Хорошо 
помню, как мы решали вопросы по стройкам, 
по дорожному строительству: закрывать — 
не закрывать. Как поддержать коллективы в 
условиях, когда мы вынуждены ограничивать 
их работу», — пустился в воспоминания ВВП, 
отметив, что требующих решения вопросов 
было очень много. 

Второй момент истины в работе кабми-
на — события 2022 года, когда, по словам 
Путина, «начались другие проблемы». В от-
вет на военные действия на Украине Россия 

столкнулась «буквально в прямом смысле 
этого слова с экономической агрессией». 
«Бесконечное число санкций были направ-
лены на одно: разрушить Россию изнутри, 
и не только политически, а прежде всего 
экономически», — подчеркнул президент. 
Инициаторы санкций рассчитывали на за-
крытые целых отраслей, крупных предприятий 
и в конечном итоге массовую безработицу, 
которая приведет к социальному взрыву. «Но 
как мы знаем, ничего у наших противников не 
получилось, — с удовлетворением отметил 
Путин. — Результат оказался ровно обратный 
ожидаемому». В прошлом году экономика РФ 
росла темпами выше мировых. Позади оста-
лись не только ведущие страны Евросоюза, но 
и все государства «Большой семерки». «Мы 
вместе искали достойные ответы на сложней-
шие исторические вызовы и в целом успешно 

их преодолевали», — похвалил правительство 
президент. 

В копилку успехов кабмина Путин вклю-
чил работу по повестке развития, укрепление 
международных позиций РФ, а также безопас-
ности и суверенитета. Экономическому блоку 
— и это тоже огромный плюс — удалось до-
биться «достойного роста доходов граждан». 
Они, по словам президента, росли «в целом 
приемлемыми, если не сказать хорошими 
темпами». Отдельно ВВП отметил системную 
работу кабмина по внедрению современных 
подходов и цифровых технологий управления. 
(Напомним, что именно эта задача считалась 
основной для Мишустина до пандемии.) «По 
всем основным направлениям достигнуты 
весомые результаты. А набранный темп и 
прочные заделы имеют огромное значение 
для выполнения наших долгосрочных планов 
развития», — резюмировал президент. Он 
поблагодарил премьера и его министров 
за профессионализм, преданность делу и 
следование интересам страны. «Ваш опыт, 
ваши знания, личный авторитет и деловые 
качества, безусловно, будут востребованы», 
— пообещал Путин. 

Михаил Мишустин ответное слово также 
начал с благодарности — прежде всего за 
доверие. Пандемия и санкции, последовав-
шие за 24 февраля, по его словам, оказали 
мобилизационный эффект. Расслабляться 
кабмину все эти 4 года было некогда. «Мы 
очень старались не подвести вас и граждан 
нашей страны. Мы гордимся возможностью 
быть частью вашей команды, Владимир Вла-
димирович», — подчеркнул Мишустин, отме-
тив, что неважно, на какой должности после 
7 мая окажутся члены его правительства. 
Они «сделают все для своего государства и 
своих граждан». 

Напомним, что кабмин сложит полно-
мочия 7 мая. После этого Владимир Путин 
должен будет внести в Госдуму кандидатуру 
нового премьера: депутаты ее обсудят и, 
как ожидается, одобрят 10 мая. После этого 
утвержденный председатель правительства 
представит на рассмотрение депутатов кан-
дидатуры вице-премьеров и министров (за 
исключением силовых и главы МИДа, которых 
выдвигает президент и утверждает Совет 
Федерации). 12 мая они будут рассмотрены 
на комитетах, а 13 и 14 мая проголосованы на 
пленарном заседании Госдумы. Источники 
«МК» утверждают, что верхняя палата срабо-
тает также оперативно и уже 15 мая в России 
появится новое правительство. 

Елена ЕГОРОВА. 
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Символы президентской власти 
берут свое начало от царских и 
императорских регалий. До Пе-
тра I Романовы и их предшествен-

ники возводились на трон по древнему чину 
венчания на царство, главными атрибутами 
которого были скипетр, держава и шапка Моно-
маха. Когда Петр, став императором, решил 
короновать свою супругу Екатерину Алексеевну, 
он упразднил царские инсигнии, не имевшие 
западного аналога. В первую очередь жертвой 
преобразований пала шапка Мономаха, за-
мененная в 1724 году на императорскую корону. 
Кроме нее в число регалий вошла мантия из 
золотой парчи с белыми горностаями — точно 
такая же, как у европейских монархов.

К опыту Запада вновь пришлось обра-
титься в 1991 году, когда символы власти по-
надобились первому президенту. В законе «О 
вступлении в должность Президента РСФСР» 
указывалось, что глава государства обяза-
тельно должен иметь круглую печать 
(Большая печать — основной 
атрибут президента США), а 
в местах его нахождения 
следует поднимать флаг 
страны (обычай, при-
нятый практически во 
всех монархиях и де-
мократиях). В 1994 
году в качестве 
главного и един-
ственного символа 
власти Президента 
РФ был утвержден 
штандарт — ква-
дратное полотнище 
из полос белого, си-
него и красного цвета с 
золотым гербом посере-
дине и золотой бахромой 
по краям. Однако в 1996 году 
указом Бориса Ельцина набор 

высших инсигний был расширен — в него 
включили Знак Президента РФ и «специаль-
но изготовленный единственный экземпляр 
официального текста Конституции РФ». Об-
разцом для знака, по всей видимости, также 
послужили европейские образцы — например, 
президент Франции, вступая в должность, на-
девает на себя цепь Великого магистра ордена 
Почетного легиона. 

Российский знак представляет собой цепь 
из 17 звеньев и равноконечный крест с наклад-
ным гербом РФ. Крест изготовлен из золота 
999-й пробы и с лицевой стороны покрыт руби-
новой эмалью. На оборотной стороне — девиз, 
которым должен руководствоваться президент 
страны: «Польза, честь и слава». Все, кто хоть не-
много интересуется фалеристикой или знаком с 
современными госнаградами, без труда узнает 
орден «За заслуги перед Отечеством» первой 
степени, послуживший образцом для изготов-
ления регалии. По сути, Знак Президента РФ 

является высшей степенью ордена, 
имевшего в 1996 году статус 

главной государственной 
награды страны (сей-

час это орден Андрея 
Первозванного). 

Указ 1996 года 
определял, что 
знак полагается 
«возлагать» на 
вступившего в 
должность главу 
государства. Это 
право было предо-

ставлено спикеру 
Совета Федерации. 

Однако церемония 

«возложения» состоялась лишь однажды — 9 
августа 1996 года тогдашний председатель СФ 
Егор Строев надел цепь с крестом на Бориса 
Ельцина. Позднее изготовленная в единствен-
ном экземпляре регалия также участвовала 
в инаугурациях, но не снималась с красной 
подушки. Ни Владимир Путин, ни Дмитрий 
Медведев Знак Президента РФ на себя не воз-
лагали. Почему? Возможно, все дело в длине 
цепи, изготовленной для отличавшегося ис-
полинским ростом Ельцина. 

Однако Владимир Путин давно поставил 
рекорд по количеству упоминаний своей персо-
ны на знаке. По регламенту ФИО вступившего в 
должность президента и сроки его полномочий 
полагается выбивать золотыми буквами на обо-
ротной стороне звеньев цепи. После 7 мая 2024 
года из 17 звеньев заполненными окажутся 7. 
По одному разу на знаке упоминаются Ельцин 
(во время его первого президентства этой ре-
галии еще не существовало) и Медведев. И 5 
раз — Владимир Путин. После инаугурации 
символ президентской власти уберут в коробку 
и передадут на хранение — он должен посто-
янно находиться в Кремле. 

В декабре 2011 года был учрежден именной 
специальный Знак Президента РФ. 

Он представляет собой крест с гербом, 
украшенный бриллиантами, и существует в 
двух вариантах. Побольше (расстояние между 
концами креста 45 мм) — для торжественных 
случаев. И поменьше (расстояние 17 мм) — для 
повседневного ношения на лацкане пиджака. 
Учреждая этот знак, Дмитрий Медведев уже 
знал, что не будет избираться на второй срок, 
и таким образом, по всей видимости, хотел 
оставить себе сувенир на память. (В отличие от 

официального символа президента спецзнак 
может остаться в собственности главы госу-
дарства после окончания его полномочий.) 
ДАМу не довелось поносить парадный вариант 
с бриллиантами. Однако он несколько раз по-
являлся на публике с миниатюрной версией 
креста. Владимир Путин спецзнак пока ни разу 
не надевал. 

Чаще всего из символов власти президенту 
приходится использовать штандарт (точнее, 
его копии). Согласно указу 1996 года во время 
церемонии инаугурации подлинник разме-
щается рядом с избранным президентом, а 
потом хранится в его рабочем кабинете. Что 
касается дубликатов, то они должны устанав-
ливаться там, где находится глава государства, 
наглядно сигнализируя о его присутствии. По-
мимо здания Сената штандарт можно видеть 
на автомобиле или на столе, если президент 
проводит международную встречу или вы-
ездное мероприятие. 7 мая на подлиннике 
штандарта появится новая серебряная скоба, 
на которой будет выгравировано «Владимир 
Владимирович Путин» и указан срок его оче-
редных полномочий. 

Схожесть штандарта с государственным 
флагом доставляет немало хлопот службе про-
токола. А все потому, что штандарты устанавли-
вают в своих кабинетах все кому не лень — от 
губернаторов до директоров школ. Это, конечно, 
не уголовное преступление, но, как неоднократ-
но повторял государственный герольдмейстер 
РФ Георгий Вилинбахов, нарушение указа пре-
зидента и узурпация должностного знака главы 
государства. На штандарт имеет право только 
один человек в стране, и больше никто. 

Ключевой момент церемонии инаугурации 
— принесение присяги. Согласно указу 1996 
года это полагалось делать на специальном эк-
земпляре Конституции, вошедшем в перечень 
официальных символов президента. Однако, по 
всей видимости, Владимир Путин с самого на-
чала подозревал, что без корректировок Основ-
ного закона его президентство не обойдется. 
За сутки до своей первой инаугурации в 2000 
году он вычеркнул «специальный экземпляр» из 
списка официальных символов. С тех пор при-
сягу можно приносить на любой Конституции, 
хоть взятой из библиотеки. Но по традиции на 
всех инаугурациях вплоть до нынешней ис-
пользовался тот самый, ельцинский вариант 
из кожи варана с золотым тиснением. 

Это выглядело вполне логичным, поскольку 
до 2009 года текст Конституции не менялся во-
обще, а в 2009-м изменения были незначитель-
ные (Госдума утвердила новые сроки полномо-
чий президента и нижней палаты парламента). 
Бывшая на тот момент пресс-секретарем пре-
зидента Наталья Тимакова рассказывала, что 
в историческом экземпляре просто заменят 
нужные страницы и заново переплетут книгу. 
Однако в 2020 году Конституция претерпела 
гораздо более значительные изменения. А в 
2022-м в нее были внесены дополнительные 
корректировки, связанные с включением в со-
став РФ новых регионов. 

Будут ли в таком случае снова менять 
страницы или для инаугурации сделают но-
вый, теперь уже парадный путинский вариант 
Основного закона — узнаем 7 мая. 

Елена ЕГОРОВА.

ПРЕЗИДЕНТ

ЗАКОН

ИНОАГЕНТЫ ОСТАЛИСЬ БЕЗ ВЫБОРА

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP
КАДР

ИСКУССТВО 

ПОЛИТИКА

В МОСКВЕ ОТКРЫЛАСЬ ВЫСТАВКА КАРТИН АЛЕКСАНДРА ШИЛОВА 

ПОСЛОВ ВЫЗВАЛИ В МИД

В преддверии Дня Победы на Арбате от-
крылась выставка репродукций картин 
фронтовой тематики, принадлежащих 
кисти Героя труда РФ, народного худож-
ника СССР Александра Шилова. 
По традиции открытие провела культовый 
диктор советского телевидения Анна Ша-
тилова, а музыкальное сопровождение 
обеспечил Центральный военный оркестр 
Минобороны. В церемонии перерезания 
символической красной ленточки приняли 
участие вернувшиеся со спецоперации Андрей 
Кузовлев, потерявший руку в боях, и офицер-
разведчик Дмитрий Торопов. Оба бойца ранее 
стали героями новых произведений Шилова: 
с ними Александр Максович познакомился во 
время посещения госпиталя Вишневского.  
Проект «Они сражались за Родину!» из года в 

год привлекает внимание москвичей и гостей 
столицы — возле стендов с репродукциями, 
выполненными на баннерной пленке, люди 
останавливаются, чтобы переснять на смарт-
фон понравившуюся картину. 

В понедельник в россий-
ский МИД были вызваны 
послы западных стран. 
Британскому послу Найджелу 
Кейси выразили протест из-
за высказываний министра 
иностранных дел Кэмерона 

об ударах по территории 
России. Дипломат был 
предупрежден, что ответом 
на украинские удары с приме-
нением британского оружия 
по территории России могут 
стать любые военные объекты 

и техника Британии на Украи-
не и за ее пределами. Вызван 
был и французский посол 
Пьер Леви, который провел в 
здании МИД около 40 минут. 
Комментарии журналистам 
посол давать отказался

Самый грандиозный концерт 
в своей карьере знаменитая 
певица Мадонна дала на пляже 
Копакабана в Рио-де-Жанейро 
— она выступила перед 1,6 млн 
зрителей. Это шоу стало фи-
нальным аккордом мирового 
тура The Celebration, который 
стартовал в октябре 2023 года. 
Что примечательно, концерт 
на пляже стал не только самым 
масштабным, но и бесплатным 
для зрителей. До этого самым 
посещаемым шоу Мадонны был 
концерт в Париже в 1987 году, 
на котором присутствовало 
«лишь» 130 тысяч зрителей. Пе-
вица исполнила свои главные 
хиты, такие как Like a Prayer, 
Vogue, Frozen и другие, а также 
сменила несколько костюмов — 
одним из самых запоминающих-
ся образов стал черный наряд в 
сочетании с ярко-зеленой бала-
клавой.СО
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НЕ СТАЛО РЕЖИССЕРА ЛЮБИМЫХ МУЛЬТФИЛЬМОВ АЛЕКСАНДРА ГОРЛЕНКО

«КАЗАНСКИЙ СТРЕЛОК» ВЫПЛАТИТ УЩЕРБ В 1,4 МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ

ФАНАТЫ «ЗВЕЗДНЫХ ВОЙН» УСТРОИЛИ ШОУ

5 мая на 80-м году жизни 
cкончался режиссер 
анимационного кино, 
художник-мультипликатор 
Александр Горленко, 
многие годы работавший 
на «Союзмультфильме». 
Прощание с ним состоится 
8 мая в ЦКБ на ул. Маршала 
Тимошенко. Как режиссер 
он снял чудесные и тро-
гательные мультфильмы 
«Что случилось с кроко-
дилом», «Про черепаху», 
«Про шмелей и королей», 
«Увеличительное стекло», 

создал «Новых Бременских», 
ставших продолжением 

хита Инессы Ковалевской. 
Александр Михайлович был 
талантливым художником-
мультипликатором и работал 
на мультфильмах, ставших 
советской классикой, — 
«Халиф-аист», «Сказка о 
попе и работнике его Балде» 
и многих других. В послед-
ние годы вместе с женой, 
художником Надеждой Ми-
хайловой, он преподавал во 
ВГИКе на кафедре компью-
терной анимации, воспитав 
немало ныне знаменитых 
мультипликаторов. 

Ильназ Галявиев, по-
лучивший пожизненный 
приговор за стрельбу в 
гимназии №175, должен 
будет выплатить 1,4 млн 
руб. исполкому Казани как 
компенсацию за причинен-
ный ущерб. Решение принял 
Советский суд Казани, удо-
влетворив иск прокуратуры.  
Прокуратура Татарстана 
подала иск о взыскании 
ущерба за стрельбу в гимна-
зии №175 с осужденного на 
пожизненный срок Галя-
виева в декабре прошлого 
года. Наказание осужден-

ный отбывает в ИК №6, 
известной под названием 
«Черный дельфин», в городе 
Соль-Илецке Оренбург-
ской области, где содержат 
наиболее опасных преступ-
ников. 11 мая 2021 года он 
учинил массовый расстрел 
в гимназии: в результате 
погибло 9 человек, из них 
7 — дети. Преступник сдался 
полиции. Ранее Верховный 
суд Татарстана уже взыскал 
с Галявиева 22 миллиона 
рублей в качестве компен-
сации морального вреда 
выжившим и родителям 

погибших. Для погашения 
этой суммы на торги будет 
выставлена доля осужденно-
го в казанской квартире.

Сотни несгибаемых фанатов популярной саги надели броские наряды, чтобы при-
нять участие в музыкальном фестивале в честь Дня «Звездных войн». «Midnight Mafia 
VIII: Банды Галактик» — так называлось мероприятие, которое прошло в Олимпийском парке 
Сиднея. 4 мая — официальная дата выхода научно-фантастической франшизы, которую фа-
наты отмечают по всему миру, приветствуя друг друга фразой: «Да пребудет с вами Четвер-
тое» (перифраз от «Да пребудет с вами сила»). Фанаты были одеты в героев сериала, таких 
как принцесса Лея, Оби Ван Кеноби или Люк Скайуокер. Злодеи сериала, Дарт Вейдер и Дарт 
Мол, также были представлены. Некоторые участники постарались сделать свои костюмы 
максимально откровенными, не обращая внимания на холод, сырость и ветер.
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Единственным президентом, 
который носил специальный знак, 
был Дмитрий Медведев.

Президентский 
штандарт выносят 
на инаугурацию. 
Потом он 
будет стоять в 
кремлевском 
кабинете 
президента.

Знак Президента РФ 
из золота 999-й пробы, 
покрытый рубиновой 
эмалью.
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Губернатор области Вячеслав 
Гладков признается, что такого 
Белгородская область еще не 
видела — четыре атаки беспи-

лотников шли друг за другом. Началось все 
рано утром в селе Березовка Борисовского 
района, когда украинские БПЛА атаковали 
микроавтобусы «Агро-Белогорье», ведущего 
производителя свинины в России и системоо-
бразующего предприятия.

Под ударом оказались две «Газели», пе-
ревозившие на работу сотрудников Грайво-
ронского и Борисовского свинокомплексов, а 
также легковой автомобиль, в котором, пред-
положительно, находились дети. Беспилотники 

атаковали транспортные средства, когда те 
находились на открытой местности — ехали 
по автодороге в поле.

Кадры с места трагедии, выложенные в 
Интернете, красноречивы. В крыше одной из 
«Газелей» видна дыра, стекла разбиты, салон 
раскурочен и залит кровью пассажиров. Извест-
но, что многие из пострадавших жители местных 
сел, располагающихся неподалеку от границы 
с Украиной. «За всю историю нашей компании 
тяжелее и трагичнее дня еще не было никогда. 
Сегодня утром наши обычные труженики ком-
плексов по промышленному производству сви-
нины ехали на свои рабочие места, чтобы при-
ступить к мирному, нормальному труду, и были 

атакованы вражескими беспилотниками», — на-
писал на сайте предприятия «Агро-Белогорье» 
его руководитель Владимир Зотов. В одночасье 
фирма потеряла семь сотрудников. Это Ольга 
Корниенко, подсобная рабочая Грайворонского 
свинокомплекса, Сергей Бондаренко, оператор 
комплекса, Елена Пономаренко — оператор, 
Татьяна Деревцова — контролер Борисовского 
свинокомплекса, Людмила Водяная — опера-
тор, Николай Бабяк — электрик, Александр 
Калугин — оператор. Бросается в глаза, что 
большинство погибших женщины, у которых 
наверняка остались дети...

Еще несколько десятков пострадавших 
сотрудников свинокомплекса с осколочными 
ранениями различной степени тяжести до-
ставлены в больницы. По данным белгородских 
СМИ, в Борисовской ЦРБ в тяжелом состоянии 
остается три человека, еще двое в реанимации. 
Трое мужчин и три женщины находятся в па-
латах, десять человек получили медицинскую 
помощь амбулаторно. Остальные же раненые 
доставлены в больницы Белгорода.

Есть среди пострадавших и дети. Под об-
стрел попал легковой автомобиль, в котором 
ехали три брата: 6-летний Кирилл получил со-
трясение мозга, 9-летний Дима — контузию, 
а их старший брат, 17-летний Денис, — также 
сотрясение мозга. Сейчас дети находятся в 
детской областной больнице, где их уже на-
вестил глава региона Вячеслав Гладков. 

Одной атаки по мирным жителям украин-
цам показалось мало, и позже они совершили 
повторную. Под удар попал легковой автомо-
биль, который оказался неподалеку, — у води-
теля осколочное ранение ноги, его доставили 
в Борисовскую ЦРБ. 

Один из БПЛА, несущий на себе заряд 
взрывчатки, упал на одно из зданий на тер-
ритории самого свинокомплекса, однако, по 
счастливой случайности, детонации не произо-
шло, и специалисты забрали опасный предмет 
на экспертизу. 

Несколько населенных пунктов враги 

атаковали при помощи FVP-дронов — такой 
аппарат управляется при помощи камеры с 
видом от первого лица и обычно имеет не-
большой вес и размеры. В селе Щетиновка 
такой дрон атаковал движущийся по дороге 
молоковоз. У автомобиля повреждена цистер-
на, но водитель, к счастью, не пострадал. В 
Отрадном аналогичный дрон повредил пере-
движную железнодорожную лабораторию, но 
жертв удалось избежать.

После произошедшего Вячеславом Глад-
ковым дано поручение усилить меры безопас-
ности по защите промышленных объектов, в 
том числе и агропромышленных комплексов. 
Например, обеспечить защиту при помощи 
средств радиоэлектронной борьбы.

Кроме того, из-за высокого риска повреж-
дений для транспорта в приграничные с Украи-
ной села будет запрещен въезд грузового и ком-
мерческого транспорта. Если же собственник 
откажется выполнить просьбу, то автоматически 
возьмет на себя ответственность за возможные 
последствия. Гладков потребовал определить 
список муниципалитетов, попадающих под 
ограничения; перечень населенных пунктов 
будет сформирован исходя из ситуации. От-
казаться от езды по трассе призвал водителей 
и глава Борисовского района Владимир Пере-
верзев. Однако, по словам местных жителей, 
водителей это вряд ли остановит. «Мой муж 
сейчас поехал разгружаться в одно из пригра-
ничных поселений, — рассказала «МК» житель-
ница Белгорода Елена. — Деньги зарабатывать 
нужно, поэтому думаю, что водители все равно 
будут въезжать на свой страх и риск. Не очень 
понятно, что будет с промышленностью в этих 
зонах. Что же касается Дня Победы, то в этот 
день и мы, и наши соседи из дома выходить 
не планируем — слишком велик риск, что враг 
вновь обстреляет город. И мы не одни такие, кто 
считает, что битва дронов только начинается: 
у кого есть возможность, заранее уезжают из 
города в более безопасные места».

Владимир МИХАЙЛОВ.

К встрече в Швейцарии МВД 
РФ подготовило свои списки
Украинское руководство — что ны-
нешнее, что прошлое — пополнило 
разыскную базу МВД РФ. В выход-
ные один за другим известные лица 
политических деятелей Незалежной 
стали всплывать в качестве разы-
скиваемых по разным уголовным 
преступлениям. Каких именно — не 
уточняется. Но фоторяд получил-
ся знатным: президент Украины 

Владимир Зеленский, экс-президент 
Петр Порошенко, командующий 
сухопутными войсками ВСУ Алек-
сандр Павлюк, бывший секретарь 
украинского Совета национальной 
безопасности и обороны Алексей Да-
нилов, экс- глава МВД Арсен Аваков 
(внесенный в реестр террористов и 
экстремистов в РФ).

Затем списки пополнили экс-
руководитель МИД Украины Павел Климкин, 
экс-спикер Верховной рады Владимир Гройс-
ман, экс-министр информационной политики 
Юрий Стець, бывший главком Вооруженных 

сил Украины Руслан Хомчак, экс-
руководитель антитеррористическо-
го центра при СБУ Василий Крутов, 
бывший исполняющий обязанности 
министра обороны Украины Михаил 
Коваль. Примечательно, что это те 
люди, которые имели власть еще во 
времена Порошенко. То есть под при-

цел попали не только нынешние 
политики, но и постмайданные 
деятели.

Ранее МВД России объяви-
ло в розыск секретаря Совета 
национальной безопасности и 
обороны Украины Александра 
Литвиненко, бывшего главу 
Национального банка Украины 
Степана Кубива, экс-министра 
юстиции Украины Павла Пе-
тренко, экс-главу Службы 
безопасности Украины Ва-
лентина Наливайченко (вне-
сен в реестр террористов и 
экстремистов в РФ), бывшего 
министра финансов Украи-
ны Александра Шлапака. 

В общем, аж два «поколения» украинских 
политиков официально внесены в списки 
уголовных преступников. 

Представители российской стороны 
прокомментировали эти действия. «Наши 
соответствующие ведомства делают то, что 
должны делать. Существует большой массив 
информации, который наши следователи со-
бирают, — о преступлениях киевского режи-
ма. Вот в рамках этого ведется работа», — со-
общил пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков, комментируя сообщение МВД РФ об 
объявлении в розыск ряда украинских деяте-
лей. В МВД РФ отметили, что объявлением в 
розыск занимается Следственный комитет, а 
они «являются техническими исполнителями», 
которые размещают списки. 

Украинские же официальные лица пока 
пытаются отшучиваться. «Статья не указана, 
поэтому надеюсь, что за патриотизм и любовь 
к Украине. Это признание и почти боевая 

награда. В конце концов, все, что делал в 
последние годы, получило высокую оценку», 
— заявил Порошенко. 

Сейчас у экспертов есть несколько объ-
яснений этого «клеймения» украинских по-
литиков. Одно из них — это последующий 
трибунал над всеми причастными к обостре-
нию российско-украинских отношений. Посол 
по особым поручениям МИД РФ по вопро-
сам преступлений киевского режима Родион 
Мирошник так и заявил: Россия планомерно 
движется к проведению трибунала над руко-
водством Украины. 

Другая версия — выведение Зеленского 
и его приближенных из круга договороспо-
собных политиков. Такой вариант описывает 
украинское издание «Страна»: «Наиболее по-
пулярная трактовка — РФ таким образом дает 
понять, что не намерена вести переговоры 
с Зеленским». Политолог Дмитрий Дризе в 
разговоре с «Коммерсантъ FM» отмечает, 
что, «видимо, Москва отказывается вести 
диалог с Владимиром Зеленским, который 
президентом является, и Петром Порошенко, 
который теоретически может таковым стать». 
Телеграм-канал «Легитимный» предполагает, 
что объявление Зеленского в розыск — знак 
того, что президент Украины скоро потеряет 
свою легитимность и «с ним теперь никто не 
будет вести переговоры», а также это «намек 
на то, чтобы страны глобального Юга также 
не имели дел» с украинским лидером. 

Так в чем смысл объявлений в розыск? 
Об этом «МК» поговорил с экспертами:

Политолог Александр Дудчак: 
— Это много чего значит. Это показы-

вает отношение России ко всей этой банде, 
которую называют украинской властью. Вся 
власть незаконна начиная с февраля 2014 
года, после госпереворота, невзирая на все 
проходящие там якобы выборы. Поэтому 
в списке есть и Гройсман, и Порошенко, и 
все остальные. Также это заявка на свою 
позицию в отношении обсуждаемых мирных 
переговоров. С кем вести переговоры? С 
уголовниками и террористами? 

И не так уж это все бесполезно, как гово-
рят. Мол, да все равно же их не достанешь и не 
посадишь. Но это еще неизвестно. Многие из 

тех, кого объявили в розыск, действительно 
переживают. Для них это проблема, потому 
что мало ли как повернется ситуация. В какой 
стране они будут, на какой территории. За их 
головы могут и вознаграждение назначить, 
а на Украине много желающих заработать 
на черепах этих деятелей. Потому что лично 
они ни для кого не представляют ценности, и 
никто за них умирать не собирается. Так что 
да, трибунал надо держать в уме. 

Еще они могут стать предметом для 
переговоров тех сторон, которые действи-
тельно принимают решение. Для тех же США 
Зеленский не представляет никакой личной 
ценности, он продукт пиара, отыграл свою 
роль. Если нужно будет заменить — они по-
жертвуют им, не задумываясь. Это люди-
функции. И если в этой системе поменяются 
какие-то требования к параметрам, то пара-
метры будут изменены. 

Эксперт Финансового университета при 
Правительстве РФ Денис Денисов: 

— Тут две плоскости: юридическая и 
символическая. В символической плоско-
сти Российская Федерация демонстрирует, 
что с представителями политической элиты 
Украины, которая находилась у власти начиная 
с госпереворота 2014 года, не то что никаких 
переговоров вести не будут, а они должны 
понести наказание за преступления против 
народа Донбасса, против граждан РФ. И, как 
следствие, когда цели и задачи СВО будут 
выполнены, тогда можно будет говорить о 
потенциально возможном трибунале. С юри-
дической точки зрения с 2014 года огромное 
количество материалов накопилось, в том 
числе и у Следственного комитета РФ, по этим 
персонам, которые, с нашей точки зрения, на-
рушали законы и должны ответить за это. 

— И их объявили скопом в ро-
зыск, потому что набрали достаточно 
материалов? 

— У меня ощущение, что тут все взаимос-
вязано. Только стала известна точная дата 
конференции в Швейцарии по обсуждению 
«формулы мира», и тут этот реестр начал 
раскрываться. Так что это сигнал для Запа-
да — с этими людьми никаких переговоров 
быть не может.

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

«КРАСНАЯ ЛИНИЯ» 
СТАЛА ЯДЕРНОЙ
c 1-й стр.

В-третьих: учитывая, что деятели с 
подобными особенностями раз-
вития стали нормой среди полити-
ческих лидеров «цивилизованного 

мира», Минобороны уже прямо указывает, что 
учение проводится «в ответ на провокационные 
заявления и угрозы отдельных западных офици-
альных лиц в адрес Российской Федерации». И 
проводится оно для поддержания готовности 
«боевого применения нестратегического ядерного 
оружия для реагирования» и в целях «безуслов-
ного обеспечения территориальной целостности 
и суверенитета Российского государства».

24 февраля 2022 года Путин, объявляя о на-
чале СВО, заявил, в частности, и следующее: 
«Теперь несколько важных, очень важных слов для 
тех, у кого может возникнуть соблазн со стороны 
вмешаться в происходящие события. Кто бы ни 
пытался помешать нам, а тем более создавать 
угрозы для нашей страны, для нашего народа, 
должны знать, что ответ России будет незамед-
лительным и приведет вас к таким последствиям, 
с которыми вы в своей истории еще никогда не 
сталкивались. Мы готовы к любому развитию 
событий. Все необходимые в этой связи решения 
приняты. Надеюсь, что я буду услышан».

Дальнейший ход событий показал: надежды 
не оправдались, слышат, но услышать не хотят. 
Сколько бы мы ни рисовали «красных линий» — 
для поставок танков, для поставок дальнобойных 
ракет, для самолетов, для контингента НАТО, — все 
они пересекались или, в случае с личным составом 
западных армий, пересекаются на наших глазах. 
Потому что в игре в эскалацию мы все время игра-
ли вторым номером, да и рисовали эти «красные 
линии» в воздухе.

И вот наконец — действие. Не разговор о на-
мерениях, а реальная демонстрация намерений. 
Качественное изменение. Хочется верить, что это 
не эпизод, а начавшийся процесс.

Дмитрий ПОПОВ.

Учения Южного военного округа по 
применению тактического ядерного 
оружия стали ответом на планы Фран-
ции, Великобритании и США ввести 
свои войска на Украину в случае 
отступления ВСУ. По мнению воен-
ных экспертов, это очень серьезное 
предупреждение Западу, и если он 
его не услышит, то это оружие может 
быть применено не только для ударов 
по ВСУ.

Напомним, в понедельник, 6 мая, Минобо-
роны России объявило о начале подготовки к 
учениям по применению тактического ядерного 
оружия. Многие военные эксперты уверены, 
что это стало ответом на попытки Запада про-
щупать решимость России на пересечение 
«красных линий».

Глава Центра изучения военных и полити-
ческих конфликтов Андрей Клинцевич:

— Это очень серьезное предупреждение 
Западу. В 2021 году, когда мы сказали, что, если 
мы не договоримся с вами, будем применять 
меры, в том числе военного характера, они не 
поверили в нашу решимость. Сейчас мы им 
даем второй шанс одуматься.

— Андрей Францевич, мнения раздели-
лись — одни говорят, что зона возможного 
применения тактического ядерного оружия 
— это Украина, другие считают, что это 
европейские страны.

— Здесь не может быть дискуссии по по-
воду того, где это будет применено. Замруко-
водителя Совбеза России Дмитрий Медведев 
у себя в Telegram-канале четко написал, что это 
не только территория Украины. Поэтому под эту 
угрозу попадают натовские страны, которые 
захотят отправить свои военные контингенты 
на территорию Украины. И пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков сказал, что это 
сигнал и наша реакция на ввод натовских кон-
тингентов на территорию Украины.

— А эти контингенты уже там?
— Мы понимаем, что наше военно-

политическое руководство обладает инфор-
мацией, в том числе от Службы внешней раз-
ведки и других спецслужб. Официально пока 
не объявлено, что натовские подразделения 
уже на Украине. Но возможно, что руководство 
обладает такой информацией, просто пока ее 
не раскрывает, чтобы в том числе не выдать 
источник получения этой информации.

— Как вы думаете, НАТО на этот сигнал 
отреагирует?

— Надеемся, что у Запада хватит благо-
разумия решить этот вопрос, как когда-то был 
разрешен Карибский кризис отводом сил сто-
рон. Посмотрим, как будут дальше развиваться 
события.

— Как будут проводиться эти учения? 
— Россия сейчас будет проводить на 

территории Южного военного округа учения 
с условными, не боевыми пусками носителей 
тактического ядерного оружия. Тактическое 
ядерное оружие это очень условное название. 
Это боеголовка, которая по мощности соиз-
мерима с американскими атомными бомбами, 
сброшенными на Хиросиму и Нагасаки в 1945 
году. Другой вопрос, что компактные размеры 
позволяют уместить ее, например, в гиперзву-
ковые ракеты морского базирования «Циркон» 
(моряки также будут участвовать в этих уче-
ниях), воздушного базирования — «Кинжал», 
носителями которых являются самолеты МиГ-
31К, на ракетах комплексов «Искандер», а также 
на крылатых ракетах воздушного базирования 
самых разных модификаций, которые будут 

пускать самолеты. Поэтому здесь, скорее всего, 
будут применяться боеприпасы с имитатором 
специальной ядерной боевой части и будут 
отрабатываться механизмы и слаженность 
работы расчетов пуска и целеуказания.

Поэтому Запад, конечно, может восприни-
мать это как угодно, но не хотелось бы доводить 
до проверки нашей решимости.

Главный редактор журнала «Нацио-
нальная оборона» Игорь Коротченко:

— Таких учений не было уже значительное 
количество лет, поэтому, безусловно, их про-
ведение — это реакция российского военно-
политического руководства на складывающую-
ся ситуацию кризиса вокруг Украины и прямые 
заявления западных политиков о готовности 
отправить свои войска на украинскую терри-
торию, что подразумевает вступление в войну 
с Российской Федерацией.

Еще одна причина — это выдвинутые За-
падом «красные линии», которые ставят пре-
пятствия для проведения спецоперации с точки 
зрения реализации практического замысла 

и ведения боевых действий. И наконец, это 
ответ на масштабные учения, которые сейчас 
идут в Европе, где НАТО репетирует войну с 
Россией, включая применение тактического 
ядерного оружия по российским войскам и 
объектам на северо-западе и в центральной 
части России.

В связи с этими угрозами принято решение 
о проведении учений, где впервые за долгие 
годы будут практически отработаны механиз-
мы использования российского тактического 
ядерного оружия в тех или иных сценариях 
развития ситуации.

— Что именно предстоит отработать?
— Сценарий учений может быть разным, но 

есть этапы, которые необходимо отработать: 
первое — это процесс передачи ядерных бое-
вых зарядов со складов и баз хранения 12-го 
Главного управления Министерства обороны 
России непосредственно в войска. 

Дальше проходит стыковка ядерных бое-
вых зарядов и их установка на соответствую-
щие носители, в данном случае это комплексы 
«Искандер-М», самолеты фронтовой авиации 
Воздушно-космических сил России и крылатые 
ракеты различных типов базирования.

Следующий этап — отработка механиз-
ма получения санкций на боевое применение 
данного вида оружия и нанесение ударов по 
конкретным целям и объектам противника. 
Вот, собственно, все основные этапы, которые 
предстоит отработать.

Все это делается для того, чтобы в случае, 
если ситуация вынудит нас и руководство со-
чтет целесообразным использование такого 
оружия, в случае, если, например, НАТО напря-
мую либо посредством ввода войск на Украину 
вступит в войну с Россией, мы были готовы к 
нанесению тактических ядерных ударов по 
группировкам вражеских войск и военным объ-
ектам агрессора.

С этой целью проводятся данные учения. 
Это индикатор очень серьезного осложнения 
военно-политической обстановки в Европе.

Важно добавить, что Россия, разумеется, 
никому не угрожает. Мы действуем вынужденно. 
Будем рассчитывать на то, что наша готовность 
применить такое оружие каким-то образом 
подействует на возбужденные умы западных 
политиков, чтобы они просчитывали ту цену, 
которую заплатят в случае, если совершат 
фатальную для себя ошибку и начнут боевые 
действия против Российской Федерации.

Дарья ФЕДОТОВА, Роман ТЮКАВКИН.

Оказалось, что 9 мая 1945 года война не 
закончилась. На время затихли лишь пушки. 
История повторяется. Большая война снова 
стучится в двери. Наши героические пред-
ки этот вызов приняли, победив в самом 
страшном в истории человечества противо-
стоянии, избавив мир от фашистской чумы. 
Западный мир этого никогда не простит. Наша 
победа опасно и несимпатично оттеняет их 
собственное ничтожество при столкновении 
с фашистским злом, нашу жертвенность, а 
их трусость, развеивает их убежденность в 
превосходстве Западной цивилизации над 
всеми остальными. История стала полем боя. 
Атаки на нашу Победу не затихают.  

В Восточной Европе День Победы плавно 
превращается в день оккупации советскими 
войсками несчастных европейцев. Былые 
«нормандские» союзники потихоньку отдели-
лись от России и отмечают «свою» победу 7 
мая, перестав приглашать делегации из Рос-
сийской Федерации на эти торжества, в том 
числе и на недавнее, по случаю освобождения 
Красной армией концлагеря в Освенциме. 
В европейских странах безжалостно сносят 
памятники советским героям-освободителям, 
совершают акты вандализма и кощунства 
в отношении захоронений наших воинов, 
устраивают провокации, запрещают своим 
гражданам даже вспоминать о празднике 9 
мая. Стремление принизить главенствующую 
роль СССР в Победе является осознанной 
политикой нынешних европейских элит. Их 
цель — выбить из нашего общества главную 
скрепляющую опору.

Виртуальная история подменяет под-
линную. В школьных программах по всему 
Европейскому континенту, где 79 лет назад 
громко, во весь голос, в экстазе славили 
Красную армию и готовы были руки целовать 
освободителям, сегодня утверждается, что 
если СССР и сыграл какую-то роль в войне, 
то лишь второстепенную, малозначительную. 
Победили, конечно же, американцы. Над этим 
без остановки работает Голливуд, западное 
просвещение, их пропаганда. Это вбивается 
в головы подрастающим поколениям. 

На Победу СССР продолжаются гибрид-
ные атаки, по напору не менее яростные, чем 
атаки под Ржевом и Сталинградом. Ведь 
именно Победа стоит на пути разлома и окон-
чательного уничтожения нашей Евразийской 
цивилизации. Запад это хорошо понимает, 
решив поставить точку и, не откладывая, до-
вести до конца сумасбродные планы Гитлера. 
Но, как показывает практика, предприятие это 
для них весьма и весьма рискованное.

Благодаря чему мы победили? У меня пе-
ред глазами пример моего деда-фронтовика 
Георгия Дмитриевича, родом из Сватова Лу-
ганской области, где сегодня идут яростные 
бои с последышами фашистов, и этот город 
мелькает во фронтовых сводках. Его школь-
ный выпускной вечер состоялся в черную 
для страны дату 22 июня 1941 года в Харько-
ве, куда перевели отца-железнодорожника. 
После пяти месяцев обучения в Гомельском 
военно-пехотном училище, эвакуированном 
в узбекский Катта-Курган, восемнадцати-
летний лейтенант-пехотинец был брошен на 
защиту Москвы, на Калининский фронт, под 
Ржев, где шли упорные, кровавые бои; хлебнул 
лиха, но с честью выдержал все испытания. 
Касаясь корней нашей Победы, он много 
рассказывал о довоенном развитии страны, 
роли патриотического воспитания в средней 
школе, которую, как и училище, окончил с от-
личием, о комсомольцах-добровольцах, ор-
ганизационном чуде эвакуации, способности 
народа и власти наладить жизнь в стране и 
не сдаваться в условиях катастрофы, об уме-
нии высшего офицерского состава учиться, 
о самопожертвовании советского народа. 
Рассказывал о роли компартии, мощнейшей 

организующей силе, которую несправедливо 
изымают из истории войны. А ведь без партии 
нельзя понять ни фронт, ни тыл, ни партизан, 
ни подполье. Идеи давали человеку силы. Во 
время войны коммунисты сплачивали вокруг 
себя людей не только на фронте, в тылу, но и 
в условиях фашистского плена, продолжая 
сопротивляться и бить врага. Мы победили 
благодаря боевому духу солдат и командиров, 
нашему общественному строю, уверенности 
в своей правде. 

Мой второй дед, Григорий Адамович, — 
белорус, участник одного из первых танковых 
сражений в истории войны, прошедший Кали-
нинский, Волховский, Воронежский фронты. 
Встретил войну 22 июня 1941-го на границе 
с Германией, в г. Алитус. Тогда 5-я танковая 
дивизия, где он служил, приняла неравный 
бой с фашистами. В декабре 1941 года был 
тяжело ранен под Москвой. 

Наглядный пример моих дедов, как и 
миллионов других фронтовиков, показывает, 
что мы победили благодаря сплоченности, 
соединению усилий всех народов нашей 
цивилизации перед лицом врага. Мои деды 
обучались военному делу и сражались плечом 
к плечу с русскими, белорусами, украинцами, 
казахами, узбеками, грузинами, азербайд-
жанцами и всеми другими народностями 
многонациональной страны. Как они вспо-
минали, везде проявлялось советское брат-
ство. Взаимная поддержка, связь и родство 
помогали выживать и противостоять псам-
рыцарям. Коллективизм вчистую разнес за-
падный индивидуализм. Это была великая 
Победа всей нашей цивилизации.

Сейчас, когда Запад напрямую вторгся 
в пределы нашего пространства, нельзя рас-
терять нашу общую цивилизационную иден-
тичность. Цивилизационная идея, мощная и 
объединяющая, может запросто стать нацио-
нальной. Той самой, которую пока безуспешно 
ищут теоретики. В ней заложен огромный со-
зидательный заряд, направленный в будущее. 
На выкорчевывание этой идеи из нашего со-
знания брошены огромные средства, главные 
интеллектуальные резервы геополитических 
противников. 

Оживить единый могучий организм, со-
брать постсоветские народы и государства в 
новых условиях и на новых принципах способ-
на только сильная и независимая Россия как 
ядро нашей цивилизации. Многонациональ-
ная и многоконфессиональная страна всегда 
тяготела к коллективному мироустройству, 
об этом не раз говорил президент России 
Владимир Путин. Изобретать механизм, 
модель объединения в новых реалиях уже 
нет необходимости. Такая универсальная 
интеграционная форма, как Союзное госу-
дарство Беларуси и России, все наглядно 
продемонстрировала в практическом смыс-
ле. На Западе понимают опасность нашего 
объединения, всеми силами стремятся разо-
рвать, оплевать, разрушить наш Союз, вра-
гам хочется, чтобы до других частей нашего 
общего организма не дошла эта мысль. Там 
помнят о силе СССР. «Славянское самосо-
знанье как Божья кара их страшит!» — писал 
Ф.Тютчев, указывая на европейцев. Слова 
поэта из далекого 1867 года созвучны на-
шему времени. 

Великая Отечественная война отдаляет-
ся, уходят от нас те, кто ковал нашу Победу... 
Но подвиги отцов и дедов не должны забы-
ваться, исчезать из нашего сознания, ибо это 
может лишить нас опоры, разрушить связь 
времен и поколений, делая слабыми и без-
защитными перед лицом врага. Память о той 
войне укрепляет наши силы, помогает России 
ощутить свое особое место в Евразийском 
сообществе народов. Мы должны беречь По-
беду, хранить ее как зеницу ока, как лампадку 
священного огня, как огонек во тьме.

БЕРЕЧЬ ПОБЕДУ КАК ЛАМПАДКУ 
СВЯЩЕННОГО ОГНЯ

История Великой Отечественной до сих пор остается 
полем боя — идеологического

СЕГО ДНЯ
Алексей СИНЕНКО, публицист
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Разыскные карточки 
на президентов Украины.

«УДАР ЗА УДАРОМ»: 
ПОГИБЛО 7 ГРАЖДАНСКИХ

КРИЗИС

Один из носителей 
тактических ядерных 
боезарядов — 
ракеты оперативно-
тактического ракетного 
комплекса «Искандер».

ЯДЕРНЫЙ ТЕСТ НА БЛАГОРАЗУМИЕ
Россия впервые объявила 
о проведении учений 
тактических ядерных сил
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ОБРАЗОВАНИЕ

ЗА БУГРОМ

Си Цзиньпин прибыл во Францию, 
на повестке дня у него обсуждение 
ситуации на Украине и торговый 
спор с ЕС. В ходе своего первого с 
2019 года визита в Европу председа-
тель КНР встретится с Эммануэлем 
Макроном, а затем отправится в 
Сербию и Венгрию.

Первое за последнюю пятилетку ев-
ропейское турне китайского лидера, без-
условно, привлекло внимание западных 
СМИ. Председатель КНР Си Цзиньпин, при-
бывший в Париж с редким визитом на фоне 
обострения торговых споров с ЕС, высоко 
оценил связи Китая с Францией как образец 
для международного сообщества, пишет 
The Guardian.

Президент Франции Эммануэль Макрон 
вознамерился призвать Си Цзиньпина сокра-
тить торговый дисбаланс и использовать свое 
влияние на Россию в связи с конфликтом на 
Украине. В понедельник Си Цзиньпин встре-
тился не только с Макроном, но с и главой 
Еврокомиссии Урсулой фон дер Ляйен.

Си Цзиньпин, которого в Париже при-
ветствовал премьер-министр Габриэль Ат-
таль, отметил в заявлении, опубликованном 
по его прибытии, что связи между Китаем 
и Францией являются «образцом мирного 
сосуществования и взаимовыгодного со-
трудничества между странами с различными 
социальными системами для международ-
ного сообщества».

«Открывая себя, Китай также поощряет 
китайские компании к выходу на мировой 
рынок, — написал Си Цзиньпин в статье, 
опубликованной во французской газете Le 
Figaro. — Франция продвигает реиндустриа-
лизацию, основанную на «зеленых» иннова-
циях, в то время как Китай ускоряет развитие 
производительных сил нового качества».

Говоря о конфликте на Украине, пред-
седатель Си написал, что Китай «понимает 
последствия украинского кризиса для на-
родов Европы». Он подчеркнул, что Пекин не 
является «стороной или участником этого», 
добавив, что «Китай играет конструктивную 
роль в стремлении к мирному урегулирова-
нию кризиса».

Одним из ключевых приоритетов Макро-
на названо предупреждение Си Цзиньпина об 
опасности поддержки России в ее специаль-
ной военной операции на Украине, поскольку 
западные официальные лица обеспокоены 
тем, что Москва уже использует китайское 
оборудование для производства вооружений, 

отмечала еще до начала переговоров газета 
The Guardian.

«В наших интересах заставить Китай 
повлиять на стабильность международного 
порядка», — сказал Макрон в интервью The 
Economist, опубликованном в четверг.

Но в отношениях между Парижем и Пе-
кином не все так уж просто. И не только в 
политике. Франция, в частности, поддер-
живает расследование Европейского союза 
в отношении китайского экспорта электро-
мобилей, а в январе Пекин начал рассле-
дование в отношении импорта бренди, в 
основном французского производства, что 
многие расценивают как ответный удар за 
расследование ЕС.

«Мы хотим добиться взаимности обменов 
и учитывать элементы нашей экономической 
безопасности», — сказал Макрон в интервью 
французской газете La Tribune в преддверии 
двухдневного визита Си Цзиньпина.

Фон дер Ляйен заявила в понедельник с 
утра, что на переговорах с Си Цзиньпином она 
будет настаивать на «честной» конкуренции с 
Китаем. «Мы должны действовать так, чтобы 
конкуренция была справедливой и не иска-
жалась, — сказала она, добавив: — Я ясно 
дала понять, что нынешние диспропорции в 
доступе на рынки не являются устойчивыми 
и их необходимо устранять».

Еврокомиссия в последние месяцы на-
чала ряд расследований в отношении кон-
куренции в Китае.

Пекин бурно отреагировал на последнее 
расследование, касающееся предполагае-
мого неравного доступа к китайскому рынку 
медицинских изделий, назвав это признаком 
«протекционизма» ЕС.

Как напоминает The Guardian, 27 членов 
ЕС, в частности Франция и Германия, разде-
лились в своем отношении к Китаю. Канцлер 
Германии Олаф Шольц не присоединится 
к Макрону и Си Цзиньпину в Париже из-за 
ранее принятых обязательств, сообщили 
источники.

«В Европе у нас нет единодушия по этому 
вопросу, потому что некоторые игроки по-
прежнему рассматривают Китай, по сути, как 
рынок возможностей», — сказал Макрон, не 
назвав ни одной страны.

Во вторник Макрон отвезет Си Цзинь-
пина в Пиренеи, горный регион, который 
дорог президенту Франции как родина его 
бабушки по материнской линии, прежде чем 
Си отправится в Сербию и Венгрию.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

СИ ВЕРНУЛСЯ В ЕВРОПУ
Макрон собрался свозить китайского гостя 
на родину своей бабушки

День математика появился в кален-
даре официальных праздничных 
дат. Он будет отмечаться 1 декабря, 
в день рождения великого русского 
математика Николая Лобачевского. 
Внимание к математикам сейчас 
повышенное, «точное» образование 
— фундамент IT и ВПК. Поэтому уже 
в начале лета правительству пред-
стоит отчитаться о том, какие меры 
приняты для повышения качества 
преподавания математики в школе. 
Также предстоит увеличить число 
учителей-математиков, о нехватке 
которых тоже говорил президент.

Прямое поручение по модернизации 
преподавания точных и естественно-
научных дисциплин в школе Владимир Путин 
дал еще в марте. Чуть раньше, в феврале, 
необходимость ликвидировать нехватку 
учителей математики отдельным пунктом 
попала в перечень поручений президента. А 
в Госдуме много ностальгировали о былом 
научно-техническом потенциале страны. 
Который достигался именно тем, по мнению 
депутатов, что за партами сидели сплошь 
будущие шахматисты и математики.

Так что под эгидой правительства и 
президентского совета теперь предстоит 
«разработать и утвердить комплексный 
план мероприятий по повышению качества 
преподавания математики и естественно-
научных предметов в системе общего об-
разования». И представить его до 1 июня 
(или 1 июля, обновление даты). В частности, 
появится новый перечень «направлений 
подготовки и специальностей высшего об-
разования» в педвузах. Для того чтобы по-
пасть на эту программу, абитуриенту надо 
будет сдать обязательное вступительное 
испытание по математике. Это после про-
фильного ЕГЭ.

Кстати, в высшей школе очень похожую 
программу запустили в прошлом году. И 
не только по математике — по физике, хи-
мии, биологии. А с предложением сделать 

в России день математика в правительство 
обратился не кто-нибудь, а ректор МГУ, 
доктор физико-математических наук Виктор 
Садовничий. Хотя, справедливости ради, 
впервые такая идея возникла на Всерос-
сийском съезде учителей и преподавателей 
математики в 2023 году.

«Новый профессиональный праздник 
— День математика — будет отмечаться зи-
мой», — разъясняют в правительстве. Рас-
поряжение о праздновании нового проф-
праздника в день рождения Лобачевского 
подписал Михаил Мишустин.

— Может быть, в связи с Лобачевским, 
но ассоциация с параллельными прямы-
ми напрашивается, — говорит методист 
и преподаватель математики Анастасия 
Гордеева. — Впечатление, что в одной пло-
скости находится ВсОШ по математике, 
Всероссийская олимпиада, победителей 
и финалистов по которой в прошлом году 
было больше 200 человек. А в финал выш-
ли почти 500. Там задания высочайшего, 
экспертного уровня, даже промежуточный 
этап кандидат наук не может одолеть без 
подготовки. В каждом регионе у нас еще 
с доковидных времен реализуются про-
екты мат- и физматклассов. Московская 
программа, известная как «вертикал», на-
пример, предполагает изучение статистики 
и теории вероятности до окончания 9-го 
класса.

Нельзя сказать, что отстаем и на меж-
дународном уровне. В Японии (Чибо) на 
олимпиаде школьники из РФ вообще всей 
командой взяли «золото», это своего рода 
рекорд. Могу напомнить и ситуацию 2021 
года, когда олимпиадников по математике 
и информатике было столько, что ребята 
заняли все бюджетные места в топовых по-
зициях. И те же думские деятели говорили, 
что «слишком умных» развелось, стобалль-
ники ни с чем остаются. После этого и было 

принято решение помещать победителей 
перечневых олимпиад над конкурсным спи-
ском... А в другой плоскости — призывы 
«спасти математику», получается.

«Точное» образование у нас вполне кон-
курентоспособно. Возможно, оно не столь 
массово, как в былые времена, о которых 
тоже вспоминают в Госдуме. Но ЕГЭ по про-
фильной математике в 2023 году сдавали 
более 280 тысяч человек. Правда, сколько 
из них завалилось, неизвестно, данные 
не обнародовали. Статистически отсев на 
экзамене обычно составляет 20–25%.

— Если мы посмотрим статистику по 
годам, заметно, что на профильную матема-
тику стали записываться меньше, — говорит 
эксперт в области ЕГЭ и поступления в вузы 
Мария Бушуева. — В 2022-м на «профиль» 
по математике записалось 300 тысяч че-
ловек, годом раньше — почти 400 тысяч. 
Но эти цифры, на мой взгляд, не говорят 
об упадке преподавания. Задания стали 
сложнее, это многие замечают, вспомним 
прошлогодний вопрос про финансовые 
кредиты. И, наверное, школьники научились 
реальнее оценивать свои силы.

Педагогические вузы тоже стараются, 
выпуская по 400 тысяч молодых учителей 
в год. Немалую часть из них составляют 
дипломированные учителя математики, ин-
форматики и ВКТ (и появились программы, 
где и диплом физика прилагается). Получа-
ется, не в подготовке дело — прием в педы 
за два года действительно вырос, лучшие 
вузы набрали конкурс по 10 и более человек 
на место. Но то ли новые кадры еще не под-
росли и не выпустились из универов, то ли 
молодые просто не хотят идти в школу.

— В разных странах не стесняются 
поддерживать учителей-предметников, 
— продолжает методист Анастасия Гордее-
ва. — В США, Британии, Финляндии есть 
отдельные программы социальной помощи 
и повышения квалификации именно для 
математиков (в Штатах так и называется 
— «Математики для Америки»). Там свои 
премии, гранты, стипендии, курсы и про-
граммы обмена. Ближе к нашим реалиям, 
где математики, в общем, и так довольно 
преуспевают по сравнению с другими, у них 
много часов и выше оплата труда, это могла 
бы быть программа льготной ипотеки. Или 
аренды, жилищных субсидий, предостав-
ления жилья учителям именно тех дисци-
плин, которые стратегически необходимы. 
Чтобы у окончившего педвуз выпускника 
меньше было соблазна пойти работать в 
IT, или информационную компанию, или 
на производство.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ПРАЗДНИК 
ПАРАЛЛЕЛЬНЫХ 
ПРЯМЫХ
Зачем в России нужен 
День математика?

Жители районов Орехово-Борисово 
Северное и Орехово-Борисово Юж-
ное в последние годы могут наблю-
дать масштабные работы по преоб-
ражению своих территорий. Сделано 
уже очень многое, но работы продол-
жаются. Дворы и улицы приобретут 
совершенно новый, современный 
облик. 

В этих двух районах проживает около 
275 тысяч человек. И для них, а также для 
всех, кто там работает или приезжает в го-
сти к родственникам, облагородят сразу не-
сколько улиц: Шипиловский, Борисовский 
и Гурьевский проезды, Елецкую и Тамбов-
скую улицы, а еще вход в музей-заповедник 
«Царицыно». 

Ну а главная «строительная площадка» 
развернется на крупной местной магистра-
ли — улице Генерала Белова, протяженность 
которой составляет 2,6 километра. Улицу 
назвали в честь Героя Советского Союза 
гвардии генерал-полковника Павла Белова 
(1897–1962). Это дублер Каширского шоссе, 
который проходит от Борисовского проезда 
до Ясеневой улицы, пересекает Шипилов-
скую улицу, Ореховый бульвар и Воронежскую 
улицу. На нечетной стороне — многоэтажные 
жилые дома, школы и детские сады. На четной 
стороне расположены Домодедовский рынок, 
два городских колледжа, разные предприятия 
и организации, магазины. Проезжая часть 
включает по две полосы движения в каждую 
сторону и карманы для парковки автомоби-
лей. По улице проходят маршруты наземного 
городского транспорта.

Как следует из материалов пресс-службы 
мэра и правительства Москвы, эти работы 
будут включать в себя ремонт проезжей части 
(всего это 67,3 тыс. кв. м) и пешеходных тро-
туаров (31,1 тыс. кв. м), замену освещения и 
остановок транспорта на более современные. 
Кроме того, обустроят газоны, а вдоль пеше-
ходных маршрутов появятся лавочки.

Общая площадь, на которой будут про-
ведены работы, — 159,3 тыс. кв. м. Сейчас в 
них задействовано 210 человек и 35 единиц 
спецтехники. Завершить комплексное бла-
гоустройство улицы Генерала Белова пла-
нируется в июле 2024 года. 

За последние годы Северное и Южное 
Орехово-Борисово очень преобразились и 
стали гораздо более комфортными и для 
жителей, и для автомобилистов. Одна рекон-
струкция Каширского шоссе чего стоит! Она 
позволила почти вдвое сократить перепробег 
автотранспорта и разгрузить соседние маги-
страли. Улучшилась и доступность соседних 
районов Москворечье-Сабурово, Царицыно 
и Братеево.

Также было запущено 30 новых марш-
рутов наземного городского транспорта, 
которые связывают районы между собой; 
практически заново — с учетом пожеланий 
местных жителей — создан парк в поймах 
рек Шмелевки и Кузнецовки. Здесь убрали 
многочисленные заборы, чтобы люди могли 
свободно гулять, очистили и реабилитировали 
территорию, создали новые функциональ-
ные зоны и площадки. Теперь парк не узнать! 
Всё удалось. Для 280 тысяч жителей районов 
Орехово-Борисово Южное и Зябликово появи-
лось прекрасное и современное пространство 
для прогулок, в том числе с детишками.

Также в Орехово-Борисове было от-
ремонтировано шесть зданий поликлиник, 
здания детской школы искусств и детской 
музыкальной школы. 

Наверное, каждый из жителей столицы 
может подтвердить, как похорошели улицы 
в его районе, — были облагорожены или 
созданы новые скверы с удобными, выло-
женными плиткой прогулочными дорожками, 
обновлены детские площадки, которые стали 
более безопасными и красочными, сейчас 
по всей Москве высаживают новые деревья, 
кустарники, цветы… А если до кого-то еще не 
дошла очередь, так это вопрос ближайших 
нескольких лет. Проводя осмотр текущих 
работ на юге столицы, Сергей Собянин рас-
сказал о колоссальных планах на этот год: 
всего будет благоустроено 700 улиц. При 
этом, по словам мэра, «надо сделать не про-
сто текущий ремонт, а комплексно обустро-
ить тротуары, дороги, освещение...». А уже 
в ближайшие годы глава Москвы пообещал 

«привести в полный порядок» все оставшие-
ся улицы города — их 3500.

Напомним, еще в феврале 2024 года 
мэр Москвы Сергей Собянин озвучил планы 
на 2024 год по обустройству московских 
улиц. По его словам, в этом году в столице 
впервые будут проходить работы такого 
масштаба. Формат называется «от дома 
до дома» — это преображение городской 
среды за счет благоустройства территории 
от здания на одной стороне улицы до здания 
на другой стороне. «Приоритетной задачей 
является комфорт и для пешеходов, и для 
автомобилистов», — отметил Собянин. Ра-
боты предполагают не только обновление 
дорожного покрытия, но и обустройство 
подходов и подъездов к жилым кварталам, 
строительство новых пешеходных пере-
ходов и современных остановок, а также 
создание озелененных мест со скамейками 
для отдыха.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ЮГ СТОЛИЦЫ АКТИВНО ПРЕОБРАЖАЕТСЯ
Всего в 2024 году власти 
планируют обустроить 
700 московских улиц

ААНИЕЕ

c 1-й стр.
В Аптекарском огороде в начале 
мая начинают распускаться гру-
ши, яблони, сливы, черешни, 
миндаль, окутывая простран-

ство ботанического сада воздушными цве-
точными облаками. В Екатерининском парке 
лучшее место для хороших снимков — ябло-
невая аллея возле пруда с буйным розовым 
цветением деревьев. Парк «Зарядье» сейчас 
радует всех любителей красивых кадров цве-
тущей черемухой, а «Музеон» — вишней. Все 
это звучит как сказка, но большинство пре-
красных идей становятся куда менее пре-
красны, когда понимаешь: они пришли в 

голову не только тебе. Так, например, если 
решишь однажды майским вечером наря-
диться в красивое платье и отправиться в 
яблоневый сад в Коломенском, чтобы сделать 
несколько эффектных фотографий, придется 
столкнуться с реальностью — и реальность 
в данном случае воплотится в живых очередях 
к каждой худо-бедно красивой цветущей 
яблоне. 

Впрочем, приехать к цветущим деревьям 
просто так, рассчитывая сделать кадры на 
смартфон, — самый простой и потому са-
мый непопулярный вариант: так-то это дело 
давно превратили в настоящий бизнес. 

Профессиональные фотографы признаются: 
начало мая для них горячий сезон, ничуть не 
хуже, чем Новый год или наполненное свадь-
бами лето. 

Стоимость фотосессий в цветущей Мо-
скве начинается от 2000 рублей за час — столь-
ко придется заплатить фотографу средней 
руки при условии, что в итоге он отдаст 8–12 
обработанных кадров. Такой вариант большин-
ство фотографов считают экспресс-съемкой и 
не всегда хотят тратить на нее время в пиковый 
сезон. Куда более распространенный вариант 
— съемки стоимостью 5–6 тысяч рублей за час, 
причем продолжаться они должны минимум 

2–3 часа. Ну а если любительницы фотографий 
хотят сделать всё по высшему разряду — с 
красивым нарядом, прической, макияжем и 
прочими подготовительными работами, — 
нужно быть готовой заплатить за фотодень в 
пене цветущей сирени примерно 20–25 тысяч 
рублей. Впрочем, можно скинуться с подруж-
ками — вместе дешевле. 

В эту же индустрию успешно встраивают-
ся конторы, в которых можно взять напрокат 
платье — причем москвичек ограничивает 
только их собственная фантазия и попытки 
соответствовать жанру. В японском саду, где 
цветет сакура, популярностью пользуются 
попытки мимикрировать под гейшу — с ки-
моно, маленьким зонтиком и игривым пучком 
на макушке. В сиреневый сад дамы привоз-
ят бальные платья с кринолинами — желая, 
очевидно, почувствовать себя героинями 
XIX века. Ну а в древнем Коломенском сре-
ди цветущих яблонь на пике популярности 
наряды в нарочито русском традиционном 
стиле — льняные сарафаны и длинные косы 
(если повезет изловить мужчину, его можно 
нарядить в косоворотку). Кстати, в специ-
альных конторах можно не только арендовать 
наряд, но и получить советы по организации 
правильной фотосессии. 

«Мы специально отметили на карте самые 
удобные кусты для расположения «базы» с 
мейкапом и переодеванием. Они находятся 
чуть левее центра парка, если идти от главного 
входа. Не поленитесь, возьмите с собой плед 
и пару стульев, чтобы девочки не сидели, как 
птички, на деревьях», — гласит один из них.

Дарья ТЮКОВА.

НА ФОНЕ САКУРЫ СНИМАЕТСЯ СЕМЕЙСТВО

С января по март россияне оформили 
на 42% больше ипотек на покупку и 
строительство частных домов, чем 
за тот же период 2023 года. Об этом 
сообщил Центробанк. Получить заем 
на индивидуальное жилищное строи-
тельство (ИЖС) — так в документах 
обозначают возведение частных 
домов россиянами — сегодня можно 
по всем видам льготных ипотечных 
программ. Чем вызвана любовь граж-
дан к кредитам на постройку частных 
домов, почему это выгоднее, чем 
покупка квартиры в новостройке, и 
долго ли сохранится эта тенденция, 
разбирался «МК». 

В первом квартале этого года банки вы-
дали ипотечных кредитов на ИЖС на 224 млрд 
рублей, отметили в ЦБ РФ. Это на 42% больше, 
чем с января по март 2023 года. В фининсти-
туте «Дом. РФ» подтверждают тенденцию 
на рост популярности строительства домов 
у соотечественников, отмечая, что только 
на их возведение (без учета приобретения 
готовых) россияне в период с января по март 
2024 года взяли кредитов на сумму 149 млрд 
рублей, что в три раза больше, чем за тот же 
период прошлого года. 

По мнению директора департамента 
вторичной недвижимости компании Est-a-

Tet Юлии Дымовой, для роста популярности 
ИЖС в России были созданы определенные 
условия. Данный формат начал вызывать 
повышенный интерес первоначально в пе-
риод пандемии, когда люди задумывались 
о том, что нужно иметь загородный объект 
недвижимости в удобной транспортной до-
ступности, комфортный для круглогодичного 
проживания. «Фактором, который повлиял 
на развитие частного жилищного строи-
тельства, стала удаленная форма работы 
сотрудников, — продолжает тему эксперт 
по финансовым рынкам Николай Солабуто. 
— Бизнес перестроился, создал обеспечение 
для такой работы, и теперь люди предпо-
читают именно эту форму работы, что при-
вело к мысли о покупке или строительстве 
собственного дома». 

Затем интерес к ИЖС поддержало раз-
витие программ господдержки. Ну а третьим 
и для многих ключевым фактором резкого 
увеличения интереса к строительству соб-
ственного загородного дома стали цены. 
Рыночные аналитики указывают на ощутимую 

разницу в стоимости квадратного метра жи-
лья, которая в ИЖС оказывается в среднем в 
районе 50 тыс. рублей, на вторичном рынке 
составляет около 100 тыс. рублей, а на рынке 
новостроек, где работают все льготные про-
граммы, — в три раза выше и доходит до 150 
тыс. рублей. «Рост спроса на загородную 
недвижимость — результат неадекватно за-
вышенных цен на рынке городского жилья, 
где стоимость квартир выросла, в том числе 
на фоне затянувшейся программы льготной 
ипотеки, — уверен руководитель Аналитиче-
ского центра «Индикаторы рынка недвижи-
мости» Олег Репченко. — Сегодня квартиры 
в Москве и других крупных городах стоят 
в 1,5–2 раза дороже, чем 3–4 года назад. 
Более-менее адекватная цена на объекты 
небольшой площади, которые слабо под-
ходят для комфортного проживания семьи 
с детьми». Кроме того, в городах высокая 
плотность застройки приводит к перегрузке 
инфраструктуры, к некомфортному прожи-
ванию, когда невозможно припарковать-
ся у дома, и так далее. Конечно, на рынке 
есть альтернатива — просторные квартиры 
100–150 квадратных метров, но цены на них 
астрономические. При этом за городом се-
годня в рамках бюджета 20–30 миллионов 
рублей (в том числе за счет кредитных денег) 
можно построить или купить неплохой дом 
для большой семьи с детьми на разумном 
удалении от Москвы, в организованном по-
селке, где всем хватит места и не будет про-
блем с парковкой, отмечает аналитик. 

Еще одним фактором роста спроса на 
частные дома стало ухудшение условий по 
льготной ипотеке. Напомним, что власти 
сократили по ней лимит на новостройки с 
12 млн до 6 млн рублей в декабре 2023 года, 
и с этого момента наблюдается очередной 
всплеск интереса к строительству частных 
домов, поскольку в крупных городах на эту 
сумму невозможно купить нормальную квар-
тиру. «Государство поддерживает развитие 
ИЖС: начинает развивать распределенную 
инфраструктуру для локаций под частную 
застройку, а также в ближайшее время на 
рынке ожидается появление отдельной льгот-
ной ипотеки именно на ИЖС», — напоминает 
основатель строительной компании Nordhus 
Александр Петров. Все эти факторы будут 
способствовать дальнейшему перевесу 
интереса в пользу данного вида жилья. По 
мнению Репченко, популярность загородной 
недвижимости будет сохраняться, пока не 
будет доступной альтернативы на городском 
рынке. А она вряд ли появится, по крайне 
мере пока искусственно поддерживается 
спрос и, соответственно, цены.

Наталия ТРУШИНА.

ПОД КРЫШЕЙ ДОМА СВОЕГО

У россиян вырос спрос 
на ипотеку на частное 
жилищное строительство
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В мемуарах знаменитого 
американского дипломата 
Джорджа Кеннана приво-
дятся очень пикантные под-

робности визита делегации американских 
конгрессменов в Москву осенью 1945 года. 
Кульминацией поездки должна была стать 
встреча гостей со Сталиным. Но вот неза-
дача: непосредственно перед отъездом в 
Кремль делегация посетила специально 
устроенное для них «чаепитие» на одной из 
станций московского метро. И подавали на 
этом «чаепитии» не только чай, но и гораздо 
более крепкие напитки. И вот что, согласно 
воспоминаниям работавшего в те годы в по-
сольстве США в Москве Джорджа Кеннана, 
произошло потом: «Мы поехали в Кремль на 
двух лимузинах: я сидел на переднем сиде-
нье в одном из них. Когда мы подъезжали к 
воротам Кремля, я услышал в машине чей-то 
хриплый голос: «Черт побери, да кто такой этот 
Сталин? Почему я должен с ним встречаться? 
Я, пожалуй, выйду!» 

Кеннан пришел в ужас и, как ему казалось, 
утихомирил пьяного смутьяна — но ненадолго: 
«Когда мы уже въезжали в Кремль, сопрово-
ждаемые двумя машинами с вооруженными 
людьми, я услышал, как тот же голос произ-
нес: «А что если я щелкну этого старикана 
по носу?!» Не помню, что я ответил ему, но 
никогда в жизни я еще не говорил с такой 
серьезностью, как в этом случае». Любые 
аналогии между лидером СССР 1945 года 
и лидером России 2024 года, разумеется, 
не имеют права на жизнь. А вот аналогии 
между тем, что тогда прозвучало в машине 
по пути в Кремль, и нынешним западным 
курсом по отношению к России, напротив, 
напрашиваются. 

Разница состоит лишь в том, что то, что 
в 1945 году было пьяным бредом одного от-
дельного взятого американского политика, 
сегодня возведено в ранг стратегической ли-
нии западного альянса. Основная цель нового 
президентского срока Путина — доказать, 
что эта стратегическая линия построена на 
браваде, а не на трезвом расчете. Вот как он, 
на мой взгляд, планирует это делать. 

В плену у иллюзии

В недавно изданных мемуарах занимав-
шего в начале второго кремлевского срока 
Ельцина пост замглавы президентской ад-
министрации по кадрам Евгения Савостья-
нова содержится очень красочное описа-
ние закулисных обстоятельств назначения 
нового директора ФСБ России летом 1996 
года. Савостьянов был в тот момент не го-
сударственным служащим, а сотрудником 
коммерческой структуры — функционером в 
офисе олигарха Владимира Гусинского. Но это 
не помешало ему стать человеком, который 
определил обладателя кресла главы самой 
мощной российской спецслужбы: «Звонок 
Гусинского: «Женя, срочно зайди!» Вид Гусин-
ского сомнений не оставлял — мы выиграли. 
Но то, что он сказал, было уже совсем неожи-
данно: «Кого на ФСБ? Только быстро. Быстро!! 
У меня Таня на проводе». На мой удивленный 
взгляд последовало бурное пояснение: «Б.Н. 
их выгоняет! Всех! Давай! Быстро! Кого?» — 
«Ковалева». — «Уверен?» — «Уверен». В 15.00 
указ президента о назначении Ковалева ди-
ректором ФСБ». 

Политическая система, в которой назна-
чения на жизненно важные для государства 
должности проходят таким образом, это точно 
не демократия. Но если не демократия, то 
что? Как эту систему власти можно охарак-
теризовать, не попадая при этом в плен по-
литической конъюнктуры, эмоций и особенно 
чувства горечи? Ответ я случайным образом 
обнаружил в социальных сетях покинувшего 
Россию по политическим причинам крупного 
энергетического эксперта Сергея Вакулен-
ко: «Можно ли было в тогдашней России по-
строить какое-то другое общество и другие 
институты? Скорее всего, нельзя, они были 
той стране и тем людям чужды и непонятны. 
Можно было построить симулякр, каким, на-
пример, было советское устройство власти в 
южных республиках бывшего СССР: традици-
онные по сущности общественные и экономи-
ческие отношения рядились в явления совет-
ского строя. Такой симулякр даже пытались 
строить и в России — партии, 
парламентаризм и прочее 90-х 
и были таким симулякром». 

Симулякр — это слово, ко-
торое не принадлежит к числу 
тех, что на слуху. Но его смысл 
интуитивно понятен. Симулякр — 
это производное от слова «симу-
ляция», подделка, иллюзия, изо-
бражение того, чего на самом деле 
не существует. Если смотреть с 
высоты прошедших лет, то постав-
ленный Сергеем Вакуленко диагноз 
кажется несомненным. Но вот ка-
зался ли он несомненным тогда — в 
период, когда девяностые годы были 
не чем-то из прошлого, а самым что 
ни на есть настоящим? В те времена я 
был уже действующим политическим 
журналистом. Я ясно видел все бес-
силие и униженное положение госу-
дарственных институтов. С той поры 
прошло почти тридцать лет, но я до сих 
пор помню, как начальник управления 
Президента РФ по внутренней политике 
(почти небожитель в современных реали-
ях) жаловался журналистам на брифинге 
на то, что его конторе не хватает денег на 
подписку на ежедневные газеты. 

Я ясно видел всевластие бизнес-
магнатов и то, насколько тонким был слой 
«парламентской демократии». Но вот согла-
сился бы я в те годы с этим термином — си-
мулякр? Нет, не согласился. Не согласился 
потому, что не захотел бы. Человек — далеко 
не полностью логическое существо. Часто он 
верит в то, во что хочет верить, цепляется за 
иллюзии, игнорируя при этом объективную 
действительность. А теперь давайте погово-
рим не о внутренней российской политике дня 
минувшего, а о задачах российской внешней 
политики дня сегодняшнего и дня завтраш-
него. Дело в том, что у западников тоже есть 
симулякр, от которого они никак не могут 
отказаться. Называется он «мир, основанный 
на правилах». 

В своей опубликованной в 1939 году клас-
сической работе о реализме во внешней по-
литике «Двадцать лет кризиса» британский 
дипломат Эдвард Карр очень тонко подметил: 
«На протяжении последнего столетия, и осо-
бенно после 1918 года, англоговорящие на-
роды сформировали доминирующую группу в 
мире. Современные теории международной 
морали созданы для того, чтобы увековечить 
их превосходство, а также сформулированы 

свойственным только этим народам языком». 
Бурные события Второй мировой войны, а 
также то, что за ней последовало, вынудили 
англоговорящий мир, первенство в котором 
перекочевало из Лондона в Вашингтон, вер-
нуться к политическому реализму. Но после 
крушения СССР описанное еще в 1939 году 
постепенно разрослось до совершенно ги-
гантских масштабов. 

Современная Украина — далеко не един-
ственный, но самый яркий пример того, к чему 
это приводит. В практическом отношении 
политический инструментарий Запада мало 
отличается от того, что считалось нормой 
(или, по меньшей мере, не вызывало особого 
удивления) в мире до того, как он внезапно 
стал «основываться на правилах»: скупка и 
«приватизация» политической элиты (в Рос-
сии 90-х тем же самым успешно занимался 
Борис Березовский), совершенно наплева-
тельское отношение к мнению избирателей, 
если они вдруг избрали «не того, кого надо», 
призванные дискредитировать «неправиль-
ную» власть снайперы на Майдане, государ-
ственный переворот и прочее. 

Но все это как будто сосредоточенно 
только в одном полушарии мозга коллектив-
ного Запада. А вот в другом его полушарии, 
изолированном от первого, сидит твердая 
уверенность: на нашей стороне законы и нор-
мы морали, а также правда истории. Поэтому 
мы не просто можем, а даже обязаны делать 
все, что захотим! Итогом такой двойственной, 
игнорирующей геополитическую реальность 
политики и стала кровавая бойня. Впрочем, 
чего это я здесь распинаюсь и пытаюсь все 
сформулировать своими словами? Все, что 
нужно, было сформулировано еще в самом 
начале XVI века. 

Никколо Макиавелли, «Государь», 1513 
год: «Многие писатели изображали государ-
ства и республики такими, какими им никогда 
не удавалось увидеть их в действительности. К 

чему же служили 
такие изображения? Между тем, 

как живут люди, и тем, как должны они жить, 
расстояние необъятное. Кто для изучения 
того, что должно бы быть, пренебрегает изуче-
нием того, что есть в действительности, тем 
самым вместо сохранения приведет себя к 
погибели». Нет, кое-какие уроки Макиавелли 
в западных столицах по-прежнему помнят. 
Если исключить вариант с радикальной эска-
лацией конфликта, то нынешний курс Запада 
на Украине «ведет к гибели» не сам Запад, а 
Украину. 

Но это нюанс. А в остальном то, что вели-
кий уроженец Флоренции написал в момент, 
когда до рождения Ивана Грозного остава-
лось еще целых семнадцать лет, идеально 

отражает то, что происходит сейчас. Напри-
мер, позволю себе еще раз процитировать 
написанное колумнистом The Washington Post, 
известным американским военным истори-
ком Максом Бутом в конце марта этого года: 
«Украина, как и Америка, это построенная на 
верховенстве закона демократия, которая 
делает все возможное, чтобы минимизиро-
вать потери среди гражданского населения 
от своих военных акций». Получается, что 
далеко не всегда «бытие определяет созна-
ние». В случае, когда речь идет о чужом бытии, 
действительность с легкостью — но только в 
случаях, когда это политически выгодно, — 
подменяется симулякрами. 

В своей книге Эдвард Карр очень элегант-
но и иронично описал, как этот политический 
механизм работает на психологическом уров-
не: «Когда я был молодым, — пишет мистер 
Бертран Рассел, — французы ели лягушек и 
назывались «лягушатниками». Но они, оче-
видно, отказались от этой практики, когда 
мы заключили с ними договор о союзе в 1904 
году — по крайней мере, я никогда больше 
об этом не слышал». Несколькими годами 
позже «смелый маленький японец» 1905 года 
(в ходе Русско-японской войны Лондон под-
держивал Токио. — «МК») претерпел полную 
метаморфозу и превратился в «пруссака 
Востока». В XIX столетии британское обще-
ственное мнение считало, что немцы яв-
ляются эффективными и просвещенными, 
а русские — отсталыми и варварами. Но 
где-то в районе 1910 года (время полити-
ческого сближения Санкт-Петербурга и 
Лондона. — «МК») выяснилось, что немцы, 
которые, как оказалось, в значительной 
мере состоят из пруссаков, на самом 
деле грубые, жестокие и узколобые, а у 
русских есть «славянская душа». 

Особенность текущего западного 
политического момента состоит в том 
числе во всячески пропагандируемом 
мнении: у «злых, коварных и агрес-
сивных» русских души нет от слова 
совсем, а вся загадочная «славянская 
душа» — эксклюзивная особенность 
украинцев — ну и, разумеется, про-
чих союзников США из славянского 
мира вроде поляков. Задача Крем-
ля времен нового президентского 
срока Путина — вырвать Запад из 
сладкого плена этих приятных, но 
иллюзорных идеологических кон-
струкций, вернуть его в плоскость 
реальности. Но, как следует из 
книги Эдварда Карра, есть только 
один способ «разрушить поли-
тическую утопию» — успешно 
применить силу. 

Аргумент лома

В 1929 году молодой, но 
подающий большие надежды 

член британского парламента Энтони Иден 
так изложил свое политическое кредо в от-
ношении Суэцкого канала — морского транс-
портного коридора, через который проходила 
и по-прежнему проходит значительная доля 
мирового судоходства: «Никто из нас не дол-
жен быть согласен отдать защиту жизненно 
важной артерии, яремной вены Британской 
империи на откуп доброй воли народа Египта». 
Все было бы ничего, но пресловутая «яремная 
вена Британской империи» располагалась и 
располагается аккурат в центре территории 
Египта — той самой страны, чьи претензии 
на Суэцкий канал Иден отбросил с таким 
пренебрежением. 

История иногда ведет себя как «дама» с 
тонко развитым чувством юмора. 1956 год, 
«молодой и подающий надежды» Энтони 

Иден превратился в британского премьер-
министра. И именно в этот момент «народ 
Египта» вырвал у Лондона контроль над 
Суэцким каналом, с грохотом обрушив при 
этом политическую карьеру Идена. Но наш 
разговор, естественно, вовсе не о Египте. 
Наш разговор о том, что политика Запада по 
отношению к Украине и России на данный 
момент по-прежнему построена на очень 
схожих принципах: не важно то, что, пытаясь 
придвинуть военную инфраструктуру НАТО к 
российским границам, мы грубо «наступаем 
на ногу» Москве. Важно то, что теперь это 
наша новая неприкосновенная «жизненно 
важная артерия». Смиритесь с этим! 

Первопричины подобного поведения 
Запада очень хорошо иллюстрирует обмен 
репликами между занимавшим в тот момент 
пост министра военного снаряжения Велико-
британии Уинстоном Черчиллем и его личным 
секретарем Эдвардом Маршем после получе-
ния известия об окончании Первой мировой 
войны в ноябре 1918 года. Как описывается 
в биографии Марша, личный секретарь со-
общил начальнику, что он так благодарен 
Америке за ее вклад в победу, что «готов рас-
целовать дядю Сэма в обе щеки». Черчилль, 
как ему это было свойственно, отреагировал 
мгновенно: «Но не во все четыре!» Увы, но 
это именно то, что случилось в Европе после 
самороспуска СССР. 

После 1991 года и до настоящего момента 
Америка не раз терпела политические пора-
жения разной степени унизительности в раз-
личных регионах мира. США едва унесли ноги 
из Сомали. США едва унесли ноги (ну ладно, 
еще не совсем унесли — там по-прежнему 
стоят американские войска) из Ирака. США 
едва унесли ноги из Афганистана. Но Европа 
превратилась для американцев в тот конти-
нент, где у них все получалось — причем без 
особых усилий с их стороны, как бы само со-
бой. Отец Уинстона Черчилля, лорд Рэндольф 
Черчилль, занимал в 1885–1886 годах пост 
министра по делам Индии и в этом качестве 
прославился тем, что «случайно» завоевал 
значительную часть территории соседней 
Бирмы. Туземные войска в тот момент не 
могли соперничать с армией европейского 
образца. Поэтому у подчиненных Черчилля 
все получилось так, словно в компьютер-
ной игрушке с самым примитивным уровнем 
сложности. 

После 1945 года Америка в течение 

нескольких десятилетий жила с ощущением, 
что у нее есть сильный и могущественный 
противник и противовес в лице Москвы. И 
вдруг в результате «реформ» Горбачева и 
Ельцина этот сильный и могущественный про-
тивник исчез, самоликвидировался, низвел 
себя до положения «туземных войск» времен 
Черчилля-старшего. Столкнувшись с таким 
неожиданным и никем не предсказанным 
выигрышем, Америка не могла не пересмо-
треть свои взгляды на мир. Европа в ее гла-
зах превратилась из пространства, где надо 
себя вести с повышенной осторожностью, в 
территорию, полностью открытую для эконо-
мической, политической и военной экспансии 
и колонизации. 

Это и предопределило то, что происходит. 
Если смотреть на ситуацию с точки зрения 
баланса сил и интересов, то в 1991 году Мо-
сква обнулила и «продала» за бесценок свои 
геополитические достижения предыдущих 
столетий. А «продажи» такого рода подчиня-
ются правилу: «после завершения процесса 
покупки товар возврату и обмену не под-
лежит». Таким «правилом» охотно пользо-
вались западные державы в колониальные 
времена. И сломать это «правило» с помощью 
популярного в 90-е годы в российской по-
литике принципа «ни в коем случае нельзя 
применять силу, вопрос надо решить только 
с помощью переговоров», к сожалению, ни в 
коем случае нельзя. Оппоненты Москвы вос-
принимали декларирование этого принципа 
как приглашение: их можно бить всем, чем 
попало! Они ведь все равно уже пообещали 
не отвечать тем же! 

Я человек не просто штатский, а очень 
штатский. Мне никогда не нравились драки. 
Вместо этого я предпочитал читать книги про 
историю и политику. Но в 90% случаев в этих 
книгах рассказывалось именно про «драки» 
— либо между государствами, либо внутри 
этих самых государств. Как писал некогда ге-
ниальный стратег Карл фон Клаузевиц: «Война 
— неотъемлемая часть конкуренции, такой же 
борьбы человеческих интересов и поступков… 
Война — есть не что иное, как продолжение 
политики с привлечением иных средств». 

Для того чтобы избавиться от британ-
ского колониального господства, Египту при-
шлось проводить свою политику, активно 
«привлекая иные средства». Таким образом 
ему сначала удалось выбить из Лондона свою 
формальную независимость, затем заставить 
его вывести с территории страны британские 
войска. И третьим, последним актом драмы 
стало силовое установление египетского 
контроля над зоной Суэцкого канала. Готовя 
почву для вооруженной интервенции с це-
лью вернуть все на круги своя, британский 
премьер Иден высокопарно заявил: «Мы не 
можем согласиться с тем, что акту грабежа, 
который поставил под угрозу благосостояние 
многих наций, следует позволить преуспеть». 
Знакомая риторика, правда? Обосновывая 
свою поддержку продолжения конфликта 
на Украине, Запад использует те же самые 
формулировки. 

А вот в случае с Египтом он давно от-
казался от их использования. В 1956 году 
Москва поддержала Египет и пригрозила 
своим вступлением в конфликт. В ответ Ва-
шингтон бросил своего британского союзника 
и, перекрыв ему «экономический кислород», 
вынудил капитулировать. Симулякр, которому 
«молился» Иден, приказал долго жить. Се-
годня британские претензии на Египет и его 
главный экономический ресурс — это давняя 
история, о которой в Лондоне предпочитают 
не вспоминать. Зато там сейчас носятся с 
новым симулякром — Украиной Владимира 
Зеленского. Основной вызов нового прези-
дентского срока Путина — доказать Западу, 
что их нынешний любимый симулякр — это 

именно симулякр, а не что-либо еще. 
Отдельные, особо дальновидные запад-

ные эксперты это уже прекрасно понимают. 
Основатель и директор французского Ин-
ститута международных и стратегических 
отношений Паскаль Бонифас: «Стоят ли на 
кону жизненно важные интересы Запада? 
Нет, хотя на карту поставлен его авторитет… 
Вопрос, который необходимо задать и кото-
рый почти никогда не задается, звучит так: 
есть ли минимальный шанс вернуть утра-
ченные территории и достичь целей войны, 
определенных Зеленским? Или мы будем 
вынуждены согласиться на перемирие, но 
гораздо позже, когда погибнет еще больше 
людей?» Паскаль Бонифас убежден, что этот 
вариант не сулит США и ЕС ничего хорошего: 
«Доверие к Западу будет еще больше подо-
рвано, если прекращение огня произойдет 
на условиях, возможных сегодня, но позже. 
Нужно задуматься о том, как предотвратить 
дальнейшие потери». 

Бывший посол Франции в США Жерар 
Аро: «Навязать ценности странам, которым 
они чужды, чаще всего невозможно: история, 
география и культура определяют узкие гра-
ницы того, что то или иное общество считает 
приемлемым или нет. Ирак и Афганистан были 
тому примером… Баланс сил ограничивает 
наше влияние на развитие крупных держав». 
Еще одно, менее общее высказывание Жерара 
Аро: «Европа забыла, что войн, подобных кон-
фликту на Украине, в ее истории было великое 
множество… Она как будто не помнит свою 
тысячелетнюю историю, делая вид, что война 
— это что-то немыслимое, невозможное». 

Чем быстрее Запад вспомнит свою «ты-
сячелетнюю историю», тем быстрее будет 
потушен конфликт на Украине. Но «тем бы-
стрее» в данном случае не значит «быстро». 
Процитированные выше высказывания экс-
пертов — мнения «белых ворон» западного 
экспертного сообщества. Западный внеш-
неполитический «мэйнстрим» (в дословном 
переводе — основной поток) по-прежнему 
выглядит по-другому: украинская карта еще 
не отыграна. Заставить этот поток сменить 
русло и никогда не возвращаться в прежнее 
— так на данный момент выглядит главная 
задача нового президентского срока Пути-
на. И достигаться эта задача в обозримой 
перспективе будет способами, который Карл 
фон Клаузевиц деликатно охарактеризовал 
как «иные средства». 

Сверхзадача нового срока

Известный советский тележурналист, быв-
ший главный редактор программы «Время», 
а на тот момент корреспондент российского 
телевидения в Праге Виктор Любовцев описы-
вает в своих воспоминаниях, как в декабре 1994 
года после ввода российских войск в Чечню 
он согласился вместе с «двумя-тремя журна-
листами — нашими и из центральных газет» 
принять участие в передаче чешского ТВ, по-
священной этому событию: «Меня уломали — и 
крупно подставили. В студии же сидели: ми-
нистр иностранных дел республики Динсбир, 
два члена чешского парламента (известные 
русофобы) и шеф-редактор телеканала». 

Сначала Виктор Любовцев отбивался с 
помощью привычных аргументов: «Ссылался 
на нашу Конституцию, отвергающую сепара-
тизм, на провокации Дудаева и его нукеров, 
на репрессии против русских в Чечне». Но тут 
внезапно к нему пришло вдохновение: «Если 
бы сплоченная цыганская община на востоке 
вашей страны, — сказал я, — а это около 
300 тысяч человек, объявила бы завтра свою 
«независимость» от Праги, если бы цыгане 
избрали там своего «президента» и «парла-
мент», потребовали бы своего отделения от 
Чешской Республики, начали бы раздавать 
оружие молодежи, как бы вы стали действо-
вать? Уговаривать их? Вести переговоры? Или 
направили бы туда роту солдат и полицейских, 
чтобы навести порядок?»

И вот этот аргумент подействовал: «По-
молчав, собеседники отметили лишь, что 
любое сравнение хромает. «Да, — согласил-
ся я, — но все-таки: как вы поступили бы в 
этом гипотетическом варианте?» Нынешний 
конфликт на Украине — это уже давно не 
«гипотетический вариант», а самая что ни 
на есть реальность. Реальность, от которой 
зависит все: и дальнейшая судьба Европы и 
мира, и вектор развития России, и то, каким в 
истории останется начинающийся в этом мае 
новый президентский срок Путина. Опреде-
ляющим событием первых лет правления 
ВВП было прекращение конфликта в Чеч-
не. Определяющим событием нового срока 
Путина должно быть успешное для России 
завершение СВО. 

Все остальное — развитие экономики, 
социальной сферы, демография и так далее — 
естественно, тоже очень важно. Но это «тоже 
очень важно» идет в одном пакете с сформу-
лированной выше задачей. По-другому не 
получится. Слишком уж далеко все зашло — и 
зайдет еще дальше. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ
c 1-й стр.
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О Канте по 
Фрейду: канцлер 
ФРГ Шольц (на 
фото — в начале 
2022 года, 
за большим 
кремлевским 
столом Путина) 
решил, что 
Президент РФ 
не имеет права 
цитировать 
знаменитого 
немецкого 
философа. 

«Продолжение политики иными 
средствами»: основная задача 
нового президентского срока Путина 
— успешное для России окончание 
СВО. Сделать это без масштабного 
применения силы не получится. 

Суэцкий канал расположен прямо в центре Египта, 
но британский политик Энтони Иден (на фото 1945 
года — с наркомом иностранных дел СССР Вячеславом 
Молотовым и госсекретарем США Джеймсом Бирнсом) 
считал, что Египет не имеет к нему никакого отношения. 

А ведь Макиавелли обо всем 
предупреждал: великий итальянец 
еще в XVI веке описал то, что 
происходит, когда политика 
строится на основе не реальности, 
а идеологических «хотелок». 

Единственный аргумент, который 
понимает Запад, это сила: для того 
чтобы установить свой контроль 
над Суэцким каналом, Египту в 
1956 году пришлось пройти через 
тяжелый военный конфликт. 



Советское время оставило нам огром-
ное культурное наследие в виде пре-
красной музыки. Особое место зани-
мает здесь советская песня. Одно из 
самых ярких имен среди композиторов 
— создателей песен, которые знали и 
пели буквально все, — Марк Фрадкин. 
4 мая исполнилось 110 лет со дня его 
рождения. «Случайный вальс», «А годы 
летят», написанные с поэтом Евгени-
ем Долматовским, «На тот большак» 
на слова Николая Доризо, «Течет Вол-
га», созданная со Львом Ошаниным, 
«Там, за облаками» на слова Роберта 
Рождественского, «Увезу тебя я в тун-
дру», текст к которой написал Михаил 
Пляцковский, — эти и множество дру-
гих песен сегодняшнее поколение лю-
дей знает как будто бы ниоткуда. Они 
продолжают звучать, их перепевают 
сегодняшние звезды, из них дела-
ют необычные каверы, для них пишут 
оригинальные аранжировки. А ремейк 
песни «На тот большак» в исполнении 
Аллы Пугачевой стал одним из самых 
крутых хитов в ее репертуаре. 
И все это означает, что создатель этих 
песен — композитор и поэт Марк Фрад-
кин — является нашим национальным 
достоянием.
Сегодня о своем знаменитом деде 
рассказывает Антон Фрадкин, который 
большую часть своей жизни посвятил 
сохранению наследия знаменитого 
родственника. Пропущенная через 
личные воспоминания внука история 
жизни Марка Фрадкина переплетает-
ся с характеристикой целой советской 
эпохи, а также с теми личностями, ко-
торые определяли культурную жизнь 
страны.

— Антон, вы с детства понимали, что 
ваш дед — отличный от других человек: 
талантливый, знаменитый композитор, 
что вы растете в особенной семье?

— В детстве значимость деда я никак не 
осознавал — я родился и с этим рос. Жил я в 
квартире деда, поэтому привык к постоянно 
звучащему роялю, к процессу сочинительства, 
который выражался в том, что дед расхаживал 
с сигарой по своему кабинету и насвистывал 
какие-то мелодии, на ходу им сочиняемые. И так 
могло продолжаться достаточно долго. Потом 
он подходил к инструменту, брал несколько 
аккордов и в эту историю уходил. А за стенкой 
была моя детская. 

— То есть вы фактически с пеленок были 
погружены в процесс творчества? 

— Я часто наблюдал сам процесс 
работы с поэтами и исполнителями — 
для меня это был мой естественный 
мир. Я слышал, как эти нетленки соз-
даются, как сочиняются. Скажем, ме-
лодия «Там, за облаками» писалась, 
когда мне было года три-четыре.

— У Марка Григорьевича 
было много друзей? В том числе, 
наверное, и знаменитых?

— У нас вообще был очень от-
крытый и хлебосольный дом, по 
работе к деду захаживали люди, 
которые были известны всем, и 
даже дети их знали. У нас посто-
янно бывали знаменитый конфе-
рансье Борис Брунов с женой, 
режиссер Юрий Егоров, дед 
написал большое количество 
музыки к его фильмам, замеча-
тельный композитор Евгений 
Птичкин. Бывал Илья Резник, 
тогда он был из тех, кто помо-
ложе, а также актеры Евгений 
Жариков и Наталья Гвоздикова. Были еще 
старшие товарищи: композитор Исаак Дуна-
евский, на которого дед смотрел как на бога, 
конечно же, Вертинский: дед дружил с ними в 
молодости. А вот его друга Леонида Утесова 
я даже еще застал. И всю свою жизнь — по-
сле войны и до самой смерти — дед дружил 
с композитором Никитой Владимировичем 
Богословским, автором в том числе песни «Тем-
ная ночь». Его друзьями были композиторы 
Матвей Блантер и Василий Соловьев-Седой, 
поэты и соавторы Евгений Долматовский и 
Роберт Рождественский. И, конечно, Аркадий 
Райкин, с которым они каждый год ездили 
летом в Юрмалу, между ними тоже были очень 
теплые отношения. 

Так что первые 16–17 лет моей жизни прош-
ли в доме, где было полно гостей, и меня тоже 
сажали за стол. И в плане величия деда для 
меня в процессе жизни не случилось никаких 
открытий. 

— Как так получилось, что вы росли в 
его доме?

— Сначала мама, папа и я жили в доме 
деда. Мама там родилась и выросла, и я там 
родился. Мой отец был из Гомеля, окончил Уни-
верситет дружбы народов Патриса Лумумбы, 
где изучал редкие языки. Потом он зарабаты-
вал тем, что вел радиопередачи на Восточную 
Африку, а еще занимался переводами. Я до сих 
пор помню, как звучал в переводе на суахили 
«Чук и Гек» Гайдара — «Чука на Геку», что меня в 
детстве очень веселило. Но потом отношения 
между родителями довольно быстро сошли 
на нет. А к 77-му году мама получила в нашем 
же доме небольшую угловую квартирку. Была 
она молодая, красивая, веселая женщина, ра-
ботала, но и в светскую жизнь окуналась, а я 
жил на две квартиры, благо идти было от двери 
до двери минуты две. А у деда с бабушкой 
меня кормили, любили, там было много места, 

были мои книги, в общем, мне 
там было очень хорошо. 

— Марк Григорьевич настаивал, чтобы 
вы занимались музыкой?

— Нет, не настаивал. У деда у самого не 
было фундаментального консерваторского 
образования. Он был самородок с очень не-
плохими базовыми навыками, знал гармонию, 
но оркестровки сам не делал, в отличие от 
большинства высокообразованных компо-
зиторов того времени. Он учился буквально 
перед войной, пока его не призвали в 39-м 
году. Потом, годы спустя, с помощью Кобзона 
он, насколько мне известно, получил консерва-
торский диплом, хотя я никогда этот документ 
не видел. У меня тоже, можно сказать, четыре 
класса музыкального образования. 

— Вы хвалились дедом?
— И да, и нет, все зависит от возраста. 

Я любил этим прихвастнуть в детсадовском 
возрасте. Был Дом творчества композиторов 
в Рузе, туда съезжались композиторы с семья-
ми. Внуки бегали и говорили: я — Френкель, 
я — Островский, это было довольно смешно. 
А повзрослев, я больше не хвастал, мне было 
уже неловко это делать, но, конечно, гордил-
ся. Кстати, именно из-за того, что я был из 
известной семьи, меня довольно регулярно 
били старшеклассники, в школе я все-таки был 
специфический персонаж.

— Вы учились в обыкновенной 
школе?

— В 30-й с английским уклоном. 
— Почему вас не отдали в более пре-

стижную английскую школу номер 31, где, 
например, учились Федор Бондарчук, 
Степан Михалков, Алика Смехова и внуки 
членов Политбюро?

— Не было такой задачи. Моя школа тоже 

была хорошая, располагалась в нашем районе, 
наш дом был к ней приписан, ближе ходить 
— в общем, вполне логично, что меня отдали 
туда.

— Взрослея, вы не вступали в конфрон-
тацию с творчеством деда, как свойственно 
подросткам?

— В возрасте тинейджера твор-
чество деда, конечно, уже 
не было мне так близко, у 
меня появились совсем дру-
гие предпочтения. К тому же 

у меня был очень широкий 
доступ к самой последней 

музыке, поскольку были род-
ственники за рубежом и всякие 

дипломатические истории, че-
рез которые музыкальные новин-
ки очень быстро попадали ко мне. 

Так что процесс создания песен 
дедом нередко прерывался ме-

лодиями групп The Style Council и 
Spandau Ballet, доносившимися из 

моей комнаты. Маркуша, сам того 
не желая, начинал насвистывать их 
композиции.

Но я любил мелодии деда, лю-
бил на подсознательном уровне, они 

были мне как родные, я их даже вос-
принимал как свои собственные — 

было такое ощущение! — поскольку 
они рождались при мне.

— Когда все-таки пришло осознание, 
что творчество Марка Фрадкина — это куль-
турное наследие целой эпохи? 

— Осознание пришло уже после смерти 
деда, которого я, кстати, никогда в жизни де-
дом не называл, а называл Маркушей, как уже 
прозвучало ранее. Это случилось, когда я начал 
заниматься сохранением культурного наследия 
и стал проводить концерты и вечера памяти. А 
потом услышал в исполнении Аллы Пугачевой 
песню деда «На тот большак». Мне было 25 
лет, я уже хорошо знал его репертуар, и много 
кто пел эту песню — и Клавдия Шульженко, и 
Нонна Мордюкова, и Тамара Синявская, но от 

ремейка в исполнении Пугачевой я остался 
под гигантским впечатлением, настолько это 
были и оригинальная аранжировка, и сильное 
исполнение. А надо сказать, в конце 80-х — 
начале 90-х музыка ушла на периферию, и 
молодежи требовался условный «Ласковый 
май». На первое место вышла мода на при-
митивные мелодии, а интереса к советской 
песне не оставалось вообще. И вот в моем 
личном случае интерес этот реанимировала 
Пугачева, а уже через полгода вышли «Старые 
песни о главном», что сильно поменяло от-
ношение к советской песне. Хотя сам проект 
задумывался как прикол. Но эти песни вдруг 
снова пошли наверх, и у меня появилась мысль 
продолжить эту историю. И вот в 98-м году 
на студии «Союз» я выпустил целый альбом 
переделок песен деда в исполнении Мазае-
ва, Преснякова, «А-Студио», Понаровской, 
Началовой. Там были только мои любимые 
лирические песни. Это была моя первая боль-
шая работа. И состоялся гигантский концерт 
в Театре оперетты с исполнителями, которые 
работали над альбомом, а второе отделение 
практически полностью спел Иосиф Кобзон. 
Потом я сумел включиться в проект, который 
делал Владимир Панченко из Госконцерта, а 
он в свое время дружил с дедом, несмотря на 
разницу в возрасте. Это был проект в связи с 
переменой тысячелетия — «Песня XX века». Уже 
существовала готовая декорация в главном 
зале ГКЦЗ, концерты снимали для канала «Рос-
сия». И мы сделали потрясающий по масштабу 
концерт с телеверсией, где пели в том числе и те 
исполнители, которых уже нет с нами: Трошин, 
Зыкина, Началова. Удалось удачно соединить 
представителей старой школы — Лещенко, 
Стрельченко, Толкунову, и современных ис-
полнителей — Преснякова, «Чай вдвоем» и 
других. И это удачно сработало. 

— Вы не пытались писать музыку, не 
искали в себе талант деда? 

— Как это не пытался? Я пробовал со-
чинять, но не могу сказать, что унаследовал 
этот талант деда. Скорее моя сильная сторона 
— умение писать тексты. У меня образование 
синхрониста-переводчика, хотя это профессия 
сегодня уже отмирает. Но я давно не работал в 
этой области. Сейчас я занимаюсь писатель-
ством, написал две книги. Я сочиняю смешные 
и местами грустные рассказы, а мои друзья 
— актеры Женя Стычкин, Лена Захарова, Ира 
Гринева читают их со сцены. Я беру перевод-
ческие и журналистские работы, поскольку 
после ковида решил больше не работать на 
дядю, хотя до этого имел богатый послужной 
список с громкими компаниями. 

— Вы сказали, что пытались сочинять, 
были конкретные результаты?

— У меня есть базовое музыкальное об-
разование, и когда я начал заниматься про-
движением творчества деда как культурного 
наследия, то познакомился с Витей Началовым. 
И тогда я написал несколько песен, но они до 
нас не дошли — одна есть, две другие утеряны 
или, может быть, сохранились у Вити. Он мне 
помог аранжировать их, я оплачивал студию, 
петь я не умел, но очень хотел делать это сам. 
Слух у меня, конечно, есть, но голос непро-
фессиональный. Мы привлекали чудесных 
музыкантов, покойная Юля Началова делала 
бэки, и мой голос был укутан ее многоголосием, 
это сильно помогало.

— Марк Григорьевич родился еще до 
революции, это наложило на его личность 
какой-то особенный отпечаток?

— Был ли он старомодным человеком? 
Конечно же, нет. Будучи творческой личностью, 
не любил быт. Никогда ничего ни у кого не про-
сил. Молодым Маркуша застал сталинские 
годы, но ни один член Союза композиторов 
не попал под каток репрессий, этому факту 
мы обязаны Тихону Николаевичу Хренникову, 
тогдашнему секретарю Союза композиторов. 
Хотя осторожность с тех времен осталась, на-
верное, у каждого.

— Как ваш дед относился к советской 
власти? 

— Он был абсолютно советским челове-
ком, ведь вся его жизнь прошла при советской 
власти. Хотя в партии он не состоял, читал весь 
самиздат и был человеком очень понимающим, 
хотя и идеалистом. И он очень многое пережил 
во время войны.

— Марк Фрадкин ведь был в числе геро-
ев Великой Отечественной, он рассказывал 
вам о войне?

— Война была страшным событием в жиз-
ни деда. Вся его витебская семья понятной 
национальности была сожжена заживо, это 

то самое страшно-знаменитое белорусское 
гетто, когда собирали со всей округи евреев 
и просто вот так с ними расправлялись. Дед 
на эту тему говорил крайне неохотно, как и 
про войну в целом. И про Киевский котел, и 
про Сталинградскую битву. Хотя у него были 
героические истории, он переправлялся на 
левый берег Сталинграда под бомбежками по 
заданию управления армией, чтобы оказаться 
у генерала Родимцева. Он не ходил в штыко-
вые атаки, но, будучи дирижером Ансамбля 
Киевского военного округа, а потом Третьего 
украинского фронта, прошел войну по полной 
программе. Чего только не видел, был вооружен 
и попадал в дичайшие передряги. Дед бегал из 
части в часть, выполняя функции музыкального 
корреспондента.

— Что значит «функции музыкального 
корреспондента»? 

— Если не брать песни, написанные во вре-
мя войны и ставшие легендарными, то у каждой 
части были свои сиюминутные ситуации на 
злобу дня: прорвали оборону, отстояли завод 
и так далее, и на эту тему быстро создавался 
под пулями музыкальный и поэтический ма-
терил. Никакого отношения к нетленкам он не 
имел, но обладал чрезвычайной человеческой 
важностью. Например, деду нужно было напи-
сать песню про летчиков-истребителей, а его в 
часть привезли, но к бомбардировщикам. А им 
тоже нужна профессиональная песня, и он так 
писал — истребителям, бомбардировщикам и 
так далее, и это называлось быть «музыкальным 
корреспондентом». Так он работал по разным 
фронтам, был на Курской дуге, на Карельском 
фронте, принимал участие в освобождении 
Белграда. 

— Ваша бабушка, как я поняла, была 
музой вашего деда, их свела война?

— В начале 44-го, будучи в командировке 
в Свердловске, дед встретил мою бабушку. 
Раюша уже была замужем, с ребенком, а дед 
был молодой, черноволосый парень, с аккор-
деоном на плече, с орденом Красной Звезды, 
уже гремел со своими военными песнями, 
особенно «Песней о Днепре» и «Дорогой на 
Берлин». Они быстро приняли решение по-
жениться. В войну и после войны Раюша ра-
ботала в Театре Советской Армии, занимала 
высокую административную должность. У них 
начался роман, они поженились, поселились в 
Сокольниках, и в 47-м году появилась на свет 
моя мама. Во время войны Раюша, которая 
была весьма хороша собой, но работающая 
женщина, с ребенком на руках, подсела на 
махорку, что тогда случалось со многими, и это 
до неузнаваемости изменило ее голос, мно-
гие даже любили ее пародировать. Она была 
очень красивая женщина, далеко не пушинка, 
с низким прокуренным голосом. Раюша ушла 
с работы после рождения ребенка, посвятила 
себя дому и быту, пока дед занимался гастро-
лями и был весь в работе. Долгие годы, до 
конца 50-х, денег особенно не было, хотя уже 
гремело имя и новые песни появлялись каж-
дый год, но к началу 60-х у них уже появилось 
и материальное благополучие.

— Как у деда складывались отношения 
с пасынком?

— Дед растил сына Раюши с 7 до 22 лет, 
пока тот не состоялся в профессии режиссера-
документалиста.

— Среди исполнителей песен Марка 
Фрадкина были самые легендарные лично-
сти, как складывались с ними отношения? 
Например, с Зыкиной? 

— Я бы не сказал, что она была самой кру-
той исполнительницей в момент знакомства 
с дедом. Она стала народной любимицей как 
раз после исполнения песни «Течет река Вол-
га», которая принесла ей колоссальную славу. 
Песня была настолько хороша, и Зыкина ее 
так замечательно исполнила, что ею проникся 
даже Никита Сергеевич Хрущев, который на-
чал приглашать певицу на все мероприятия. 
И она стала самой настоящей звездой. Песня 
изначально была написана не для нее, ее пели 
Трошин, Бернес, но знаменитой она стала по-
сле исполнения Зыкиной. С дедом у них были 
теплые отношения, но они не были так близки 
по-человечески, как Маркуша был близок с 
Кобзоном.

— А с Кобзоном они дружили? Разница 
в возрасте-то у них была значительная.

— Кобзон появился на эстраде во второй 
половине 50-х годов, когда дед уже был ма-
ститым композитором и фронтовиком. Они 
сотрудничали, и дед способствовал по мере 
сил его успеху. Когда Кобзон стал лучшим 
певцом СССР, он сохранил свои уникальные 

человеческие качества и во многих случаях 
приходил на помощь. Второе его призвание 
было помогать людям, кто бы что о нем ни 
говорил. Он помогал не только близким, но 
и чужим. Дед чужим не был, более того, они 
ссорились на творческом поприще. С разницей 
в возрасте в 23 года оба были уверены в себе, 
но расхождения у них возникали. Но когда дед 
заболел перед смертью, Кобзон был рядом 
до последнего. Маркуша никогда в жизни не 
болел, был боксером, здоровым человеком, а 
здесь выпил в Доме композиторов, пошел по 
льду в тонких ботинках, упал, поранил палец, 
началась инфекция, и вскрылись все болячки, 
о которых он не подозревал: почки, сердце. И 
довольно быстро, в 74 года, из элегантного 
крутого господина он превратился в дедушку 
и уже из этого не выкарабкался. Было улуч-
шение, он встал на ноги, но ненадолго. Шел 
89-й год — время страшнейшего дефицита, 
было невозможно достать ничего, особенно 
это касалось медицины и каких-то продук-
тов. А деду нужны были вещи, которые тогда 
было невозможно себе представить, какие-то 
определенные соки, когда не было никаких. 
Кобзон доставал все, что требовалось, — ле-
карства, продукты, эти самые редкие соки. 
Тогда появились первые видеомагнитофоны, 
и, чтобы дед не лежал и не смотрел в стену, 
Иосиф Давыдович добывал видеокассеты, 
приносил их нам, в общем, всячески поддер-
живал Маркушу. А когда дед умер, Кобзон в 
одночасье решил вопрос с погребением на 
Новодевичьем кладбище. Деду полагалось 
место, но надо было пройти множество инстан-
ций, а Кобзон все решил в одночасье. Когда мы 
пошли оплачивать счет за поминки, на которых 

присутствовало под сто человек, нам сказали, 
что все оплатил Кобзон.

— Почему Кобзон так поступил, разве 
Марк Фрадкин нуждался? 

— Маркуша не нуждался, но таким было 
отношение к нему Кобзона. И в 84-м году, когда 
отмечали 70-летие деда и было вручено звание 
«народный артист СССР», гигантский банкет по 
этому поводу в ресторане «Прага» тоже оплатил 
Кобзон. Это было сделано тайно, такой вот 
сюрприз, подарок. И подобных случаев было 
немало. Я с огромным уважением отношусь к 
памяти Кобзона, он всю жизнь пахал и делал 
людям добро. 

— А из-за чего же они поссорились?
— Это был достаточно удивительный 

случай. В то время концерт советской песни 
не подразумевал импровизации. Выходила 
Светочка Моргунова и хорошо поставленным 
голосом произносила авторов и исполнителей, 
так были построены все концерты советской 
песни. И мой дед соблюдал все эти правила, 
будучи советским человеком. А в конце 40-х 
он написал композицию «Ласковая песня», ее 
потом пели Кобзон и еще Гурченко, переделав 
от женского лица. Песня эта очень красивая, 
дед посвятил ее моей бабушке. И вот Кобзон, 
исполняя ее на каком-то юбилейном концерте 
в Колонном зале Дома Союзов, вдруг объявил 
со сцены, глядя на Раюшу: «Эта песня была 
написана Марком Григорьевичем Фрадкиным 
своей жене, и я бы хотел ее ей сейчас посвя-
тить». Это не было согласовано с Маркушей, 
но Кобзон имел такое право. Мне непонятно, 
почему это вызвало гнев деда, но они тогда 
поругались, хотя ссора никак не сказалась на 
творчестве, чего не было никогда. 

— Марк Григорьевич нравился жен-
щинам? Бабушка ваша его не ревновала?

— Дед был известный любитель женщин, 
не пропускал ни одной, как выражался Кобзон, 
с которым дед был доверителен в рассказах 
про свои гастроли. Но это не повлияло на 47 
лет отношений с Раюшей. Он был идеальным 
мужем и отцом, и она смотрела сквозь пальцы 
на его характер, тем более, когда ты уже прожил 
с человеком всю жизнь, это становится не так 
важно. Дед не был бабником, он был скорее 
вуманайзер, то есть обожатель женщин. Всегда 
галантен, элегантен, он легко завоевывал их 
сердца.

— А какая песня, написанная дедом, 
ваша самая любимая? 

— Вот эта самая, «Ласковая песня», кото-
рую он написал бабушке. По молодости, когда я 
был влюбчив (а я унаследовал эту черту своего 
деда), причем в самом красивом, романтиче-
ском, детском смысле, лиризм этой песни меня 
всегда потрясал. Это прекрасное признание 
в любви. Мне, кстати, больше всего нравится, 
как ее спела Гурченко, ей сделали джазовый 
кавер, и это было очень красиво. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

«НА ТОТ БОЛЬШАК»
МАРКА ФРАДКИНА
Как легендарный 
композитор создавал 
хиты советской эстрады

С женой и дочкой.

С Людмилой 
Зыкиной.

77-й Каннский фестиваль, который 
откроется 14 мая, оказался под 
угрозой забастовки. Киномехани-
ки, создатели субтитров, пресс-
служба главного мирового кинос-
мотра заявили о ее проведении. 

В забастовке примут участие пример-
но 200 сотрудников не только Каннского, 
но и других французских фестивалей, в 
основном это административный и техни-
ческий персонал, который не устраивают 
не обеспечивающая достойный уровень 
жизни заработная плата и неполный ра-
бочий день. 

Сорван будет фестиваль или нет, но в 
день его открытия планируется награжде-
ние Мерил Стрип накануне 75-летия (она 
родилась 22 июня). Из рук президента 
жюри основного конкурса и режиссера 
фильма «Барби» Греты Гервиг выдающаяся 
американская актриса получит почетную 
«Золотую пальмовую ветвь». На Каннский 
кинофестиваль она приезжала в 1989 году 
со «Злыми ангелами» («Крик в темноте») и 
была удостоена приза за лучшую женскую 

роль. В послании фестиваля говорится 
о том, что Мерил Стрип за свою почти 
50-летнюю карьеру стала частью нашего 
коллективного воображения. 

25 мая на церемонии закрытия фести-
валя аналогичную награду вручат режиссе-
ру, продюсеру, создателю «Звездных войн» 
Джорджу Лукасу, чье 80-летие приходится 
на 14 мая, и который предпочел отметить 
свой юбилей дома. Почетную «Золотую 
пальмовую ветвь» впервые вручат не пер-
сонально выдающемуся кинематографи-
сту, а целой студии Ghibli Хаяо Миядзаки 
— легендарного японского мультипликато-
ра, создавшего «Унесенных призраками», 
«Рыбку Поньо», «Мальчика и птицу».

На фестивале отметят и несколько 
юбилеев знаменитых фильмов. В про-
грамме Cannes Classics покажут отре-
ставрированных «Семь самураев» Акиры 
Куросавы по случаю 70-летия картины, 
«Шербурские зонтики» Жака Деми — им 60, 
«Париж, Техас» Вима Вендерса — фильму 
40 лет. Покажут и последний 18-минутный 
фильм «Сценарии» Жана-Люка Годара, 

скончавшегося в 2022 году в Швейцарии. 
Фильм он завершил за день до своей 
эвтаназии. 

В основном конкурсе участвуют две 
картины с участием российских актеров. 
Это «Анора» о секс-работниках Лас-Вегаса 
американского режиссера Шона Бэйкера. 
Пока держится в тайне, что это за исто-
рия, но известно, что роли состоятельных 
людей исполнят российские актеры: Юра 
Борисов (у него главная роль), Дарья Ека-
масова, уже представлявшие в Каннах свои 
картины, и молодой, но уже невероятно 
популярный актер Марк Эйдельштейн, 
успевший сняться в «Сто лет тому вперед», 
«Праведнике», «Монастыре». В фильме 
«Лимонов, баллада об Эдичке» Кирилла 
Серебренникова с Беном Уишо в главной 
роли, который снимался частично в России 
и представлен как копродукция трех стран 
(Италия—Франция—Испания), принимают 
участие Виктория Мирошниченко, Мария 
Машкова и другие российские актеры, 
живущие в разных странах. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

С режиссером 
Юрием Егоровым — 

шутливое фото.

На Каннском 
кинофестивале покажут 
последний фильм 
Годара, завершенный 
за день до эвтаназии
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Джордж Лукас. ЛУКАС И БОРИСОВ 
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Кадр из фильма 
«Шербурские зонтики».



20 лет прошло с нападения 
террористов на ингушский 
город Назрань. Боевики 
вошли в город 21 июня 
2004 года, захватили 
здание МВД Ингушетии и 
отделы полиции, обстреляли 
погранотряд и воинскую 
часть. Тогда погибли почти 
сто человек, еще столько же 
получили ранения. 
Про то, как судили 
террористов, до сих пор было 
известно немногое. Между тем 
знать это важно, в том числе 
чтобы понимать — как вербуют 
молодежь, и уметь различать 
«спящие ячейки» боевиков в 
обычной жизни. 
Обозреватель «МК» изучила 
дело террористов, которое 
хранится в Верховном суде 
Республики Ингушетия. 

Среди участников нападения были 
четыре молодых парня. Им в какой-то 
степени повезло: в обстрелянной ими 
воинской части никто не погиб, поэтому 
нападавшие избежали пожизненного 
заключения. 

Через два месяца эти же четверо 
стали «дублерами» страшного теракта в 
Беслане. Они готовились захватить школу 
в Ингушетии, все страшное утро 1 сентя-
бря 2004 года сидели в засаде, и если бы 
другой группировке не удалось сделать 
это в Северной Осетии, пошли бы в атаку. 
И снова им, выходит, повезло... 

После задержания террористы, по 
словам следователей, раскаивались. Дали 
подробные показания, опознали по фото 
трупы бесланских террористов, вместе 
с которыми проходили подготовку (на их 
месте могли быть они). Фемида учла это и 
возраст задержанных, а также то, что чудом 
на их совести не было жертв, и приговорила 
каждого на срок 17 лет. 

1000 долларов за теракт

…2004 год был неспокойным для Север-
ного Кавказа. В Чечне и Ингушетии то и дело 
что-то взрывалось. 19 марта рано утром в го-
роде Ачхой-Мартан взлетела на воздух белая 
«Волга», которой управлял военнослужащий. 
Слава богу, он не погиб. Как потом выяснится, 
фугас подложили трое молодых (21, 20 и 19 
лет) чеченцев — Ризван Хаджаев, Шамиль 
Хадисов и Казбек Завлиев (внесены в перечень 
террористов и экстремистов). Но сразу их не 
задержали. А безнаказанность, как известно, 
порождает новых демонов. В следующий раз 
эти трое плюс еще один их приятель по фами-
лии Хамурзаев (внесен в перечень террористов 
и экстремистов) уже приняли участие в на-
падении на Назрань, которое является самой 
страшной страницей современной истории 
Ингушетии.

Но для начала немного о наших четырех 
«героях». Все они, повторюсь, молодые парни. 
Плохо образованные, из бедных семей. Таких 
проще всего было увлечь идеями о необходи-
мости террора (агитация, судя по материалам 
дела, велась прямо в мечетях, где бандиты 
искажали догмы ислама о джихаде — войне 
мусульман против неверных). 

Еще за два года до нападения на Назрань 
четверо молодых людей попали в лагерь бое-
виков. Там они проходили тренировки в горах: 
учились взрывать, стрелять, ориентироваться 
на местности. По неопытности получалось у них 
это плохо. Например, доказан эпизод, когда 
они установили на дороге фугас (дело было 
27 мая 2003 года), а сапер разведки ОМОН 
его обнаружил и уничтожил. Но подкладывать 
фугасы — одно, а идти на вооруженный захват 
— совсем другое. Как четверо молодых чечен-
цев на это решились? Интересно, что их в курс 
дела ввели вечером, накануне нападения. 

А вот как оно готовилось. 
В материалах дела сказано, что к 21 июня 

2004 года чеченский террорист Шамиль Басаев 
сформировал отдельную банду из 300 человек 
для нападения на Назрань. В нее входили жи-
тели Чечни, Ингушетии, Кабардино-Балкарии, 
Москвы, а также иностранные наемники. Банду 
поделили на отряды. Командирам удалось 
подкупить нескольких постовых патрульной 
службы Ингушетии, сотрудников отдела соб-
ственной безопасности МВД республики. Они 
обеспечили беспрепятственный проезд банды 
через посты. У членов банды была также форма 
сотрудников милиции и удостоверения. 

Каждому отряду отводилась своя роль — 
один нападал на здание, где дислоцировался 
ОМОН, второй — на МВД РИ, третий — на 
склады ведомства, четвертый — на штаб опе-
ративного полка, пятый — на воинскую часть… 
Четверо чеченцев были в отряде №5. 

Все боевики получили указание на ме-
сте убивать военных и милиционеров. Каж-
дому было обещано вознаграждение — 1000 
долларов. 

Что было дальше — хорошо известно. В 
кровавой акции погибло почти 100 человек, 
еще столько же получили ранения. Сколько 
было убито боевиков — точно неизвестно до 
сих пор. Но многим удалось скрыться в лесу. А 
некоторые смогли незаметно вернуться домой 
и продолжили заниматься своими рутинными 
делами. Четверо чеченцев были как раз из 
таких. 

Следующим их делом должен был стать 
захват школы в Ингушетии. 

Из материалов дела следует, что в авгу-
сте 2004 года Масхадов, Басаев и выходец из 
Саудовской Аравии Абу-Дзейт сформировали 
банду для совершения террористического 
акта в городе Беслане. Ими также был раз-
работан дублирующий план при неудачном 
осуществлении захвата школы №1 Беслана. 
Была создана отдельная вооруженная группа 
под руководством Хатуева. Она располага-
лась на временной базе в лесном массиве в 
районе станицы Нестеровской Республики 
Ингушетия и ожидала команды о соверше-
нии преступных действий, запланированных 
организаторами. 

«1 сентября 2004 года около 10 часов 
организаторы вышеуказанных преступлений 
сообщили Хатуеву об успешном захвате школы 
№1 и была дана команда покинуть со своей 
группой позицию». 

Задержали четверых террористов-
дублеров весной 2005 года. 

Террорист-дублер хотел 
взорвать родную школу

Истории всех четверых во многом схо-
жи. Потому расскажу путь террориста на 

примере одного из них — самого 
старшего (на момент теракта ему 
был 21 год) — Ризвана Хаджаева. 

Образование — шесть классов, 
холост. Из характеристики на Ризва-
на Хаджаева: «С 1 февраля 2002 по 7 
октября 2004 года работал сторожем-
вахтером в Ачхой-Мартановской 
районной больнице. Проявил себя с 
положительной стороны, общителен, 
вежлив, скромен в быту». 

На допросах он говорил, что за-
вербовали его люди, посещавшие 
мечеть. Однажды позвали на тайную 
встречу, куда Ризван пришел с друзья-
ми. В лесу ему показали базу боеви-
ков, впервые дали подержать серьез-
ное оружие. С тех пор назад дороги 
уже не было. Первое задание — под-
ложить фугас на пути следования машин с 
правоохранителями. 

Про 21 июня (день нападения на Назрань) 
Ризван рассказывает в деталях, но все они 
носят бытовой характер. Никто их специально 
не переодевал, так что Ризван шел на штурм 
города в спортивных штанах и зеленой фут-
болке со змейкой. Эмир, который их вел в лес, 
ничего не объяснял, а задавать вопросы было 
не принято. То есть Ризван вроде как не знал, 
что ему предстояло. «На тот момент цель на-
шего подъема оставалась неясна». 

Из показаний Ризвана: ночевали на голой 
траве, палатки не ставили, есть и пить было 
сначала нечего, а потом встретили другой от-
ряд, и те принесли колбасу и хлеб (есть эпизод, 
где Хаджаев рассказывает, как у кого-то были 
сникерсы, ими перекусили).

Только вечером 20 июня им сказали, что 
они «идут в поход на Ингушетию» и что в их за-
дачу входит нападение на войсковую часть». 

«Мы должны были блокировать выезды 
военных из части в том случае, если они захотят 
выехать на помощь Назрани. Из в/ч никто не 
выехал, выстрелы оттуда не раздались. Мы 
постреляли минут 30 и ушли в лес». 

В материалах дела есть план-схемы. Одна 
из них — нападения на воинскую часть. Ее Хад-
жаев нарисовал во время следственных дей-
ствий. Стрелочками указаны позиции боевиков 
во время обстрела. На другой схеме — одна из 
школ в станице Нестеровская. Вообще боевики 
должны были захватить сразу несколько учеб-
ных заведений, если бы что-то пошло не так с 
захватом бесланской школы №1. Лесополоса, 
пустырь, река Асса… 

А вот фото из материалов дела. 
Хаджаев показывает на школу №2 станицы 

Нестеровская, где сам учился. Это порази-
тельно, что он готов был захватить ее. Притом 
что там все родное и даже учителя работают 
те же. Но, может, это какая-то ошибка? Как 
можно взорвать альма-матер? Можно нена-
видеть конкретных людей и в целом власть, 
но своих же учителей и детей, которые сидят 
за теми же партами, за которыми сидел он 
сам?! Под очередным снимком подпись, ко-
торая развеивает все сомнения: «Хаджаев 
привел участников следственного действия 
к лесополосе, расположенной у станицы Не-
стеровская, недалеко от кирпичного завода, 
где он и другие ожидали 1.09.2004 команды 
на нападение и захват школы». 

Но из его показаний кажется, что, стоя на 
позиции, он не знал плана действий и не пред-
полагал, что будут взрывать его родную школу. 
Как заметил один из сотрудников спецслужб: 
это хороший урок для всех террористов. Пре-
жде чем даже помыслить о преступлении, им 
стоит понимать, что жертвами могут стать их 
собственные близкие и знакомые. 

Ну а дальше много фото, на которых 
боевик показывает места, где закладывали 

фугасы, на которых подрывались легковые 
машины и люди. 

В его показаниях упоминаются и довольно 
известные персоны. Так, он опознает на пред-
ставленных ему фото известного чеченского 
поэта и певца Тимура Муцураева. «С ним я по-
знакомился летом 2003 года, когда находился в 
лагере боевиков вблизи п. Алхасты Республики 
Ингушетия. Он был приближенным к Гелаеву 
Руслану и всегда находился рядом с ним. У 
Муцураева при себе всегда был автомат Ка-
лашникова. Также знаю, что он является певцом 
и гитаристом, очень известным в Чечне». 

Муцураев, если так можно выразиться, 
давно назвал свое прошлое заблуждением, 
раскаялся и получил амнистию. Живет закрыто, 
разводит пчел, занимается семьей. А некото-
рые его песни до сих пор запрещены. 

Суд над боевиками

Судил четверых террористов суд присяж-
ных. Заседатели признали их виновными по 
многим статьям, включая статью 205 УК РФ. 

Но по эпизоду со школой в станице Не-
стеровская (по ч. 1 ст. 30, ч. 3 ст. 205 и ч. 1 ст. 
30, ч. 3 ст. 206 УК РФ — «Приготовление к тер-
роризму и к захвату заложников») присяжные 
их оправдали, говорит помощник председателя 
Верховного суда Республики Ингушетия Элина 
Целоева. Притом что никто не опроверг факта: 
четверо входили в так называемую «резервную 
группу», которая должна была подстраховывать 
основную группу боевиков, нападавших на 
школу в Беслане 1 сентября 2004 года. 

1 февраля 2006 года судья Хасан Яндиев 
вынес приговор. Все получили по 17 лет. Сам 
судья Яндиев был уверен, что осужденные 
заслуживали более сурового наказания. «Эти 

бандиты получили бы пожизненные сро-
ки, если бы присяжные признали под-
судимых виновными в пособничестве 
бесланским террористам» — так про-
комментировал свой приговор судья уже 
после его вступления в законную силу.

Кассационным определением судеб-
ной коллегии по уголовным делам Вер-
ховного суда Российской Федерации от 
21 декабря 2006 года в приговор внесены 
небольшие коррективы в части исключения 
ссылки на то, что при назначении наказания 
учитываются обстоятельства, отягчающие 
наказание. В остальном приговор оставлен 
без изменения и вступил в законную силу.

Террористов распределили по разным 
регионам, так что общаться они друг с другом 
не могли. Завлиев отбывал наказание в ИК-
20 и ИК-33 по Приморскому краю, Хамурзаев 
— в ИК-25 и ИК-31 Республики Коми, Хади-
сов — в Пермском крае, а потом в Бурятии, 
Хаджаев — в ИК-13 в Хабаровском крае.

Служитель Фемиды 
против террористов

Если говорить откровенно, судить бое-
виков в Ингушетии было опасно для жизни. 
И особенно страшный период для людей в 
мантиях пришелся на период с 2004 года по 
2010-й. Тогда на федеральных судей в связи с 
их служебной деятельностью было совершено 
свыше 10 преступных посягательств, два из 
которых привели к убийствам заместителей 
председателя Верховного суда Ингушетии. 
Среди них — Хасан Яндиев, которого застре-
лили через два года после приговора четырем 
террористам-дублерам.

Про героического судью стоит рассказать 
отдельно.

Хасан Ирагиевич Яндиев родился в 
Алма-Ате, окончил факультет физического 
воспитания Андижанского государственного 

педагогического института, а затем Таш-
кентский государственный университет 
по специальности правоведение. Яндиев 
был мастером спорта СССР по вольной 
борьбе, несколько лет работал тренером 
по вольной борьбе в ДЮСШ. Переехал 
из Ташкента в Осетию, работал судеб-
ным исполнителем, а потом его избрали 
народным судьей. Человеком он был 
храбрым и свободным. Говорили, что 
повлиять на него не представлялось 
возможным. Все это объясняет, по-
чему он после образования Ингушетии 
возглавил минюст новой республики, 
а потом стал судьей Верховного суда. 
Рассматривал самые сложные дела, в 
том числе по статьям об организации 
незаконных вооруженных формиро-
ваний и бандитизме.

Из воспоминаний первого пред-
седателя Верховного суда Республики 

Ингушетия Дауда Албакова: «Яндиев рассма-
тривал самые сложные, резонансные дела. 
Например, в его производстве находилось 
дело рецидивиста Дугиева, который совершил 
посягательство на жизнь работников мили-
ции, расстреляв во дворе своего дома троих 
милиционеров. Это единственное уголовное 
дело в практике Верховного суда Ингушетии, 
по которому подсудимый был приговорен к 
исключительной мере наказания — смертной 
казни. И этот приговор устоялся в Верховном 
суде России». 

Было время, когда Яндиева охраняли на 
работе и дома из-за поступавших в его адрес 
угроз о расправе со стороны осужденных 
террористов за принятые в отношении них 
судебные решения.

— Незадолго до убийства в адрес заме-
стителя председателя Верховного суда Ре-
спублики Ингушетия Яндиева по телефону и 
через Интернет поступали угрозы о физической 
расправе, ему подкидывали записки аналогич-
ного содержания, — говорит Целоева. — Не-
смотря на это, до последней минуты жизни он 
сохранял высокий статус судьи, не уклонялся 
от рассмотрения многотомных, многоэпизод-
ных, с большим количеством подсудимых (до 
13 человек) уголовных дел, представлявших 
особую сложность. На момент убийства в его 
производстве находилось 55-томное уголовное 
дело в отношении Умарова, обвиняемого в со-
вершении ряда особо тяжких преступлений. 

Из постановления о возбуждении уголов-
ного дела по факту убийства Яндиева Х.И.: 
«…13 апреля 2008 года, примерно в 13 ча-
сов 05 минут, на территории, прилегающей 
к станции технического обслуживания ООО 
«Мальтес», расположенной по адресу: Респу-
блика Ингушетия, г. Карабулак, ул. Джабагие-
ва, б/н, неустановленным следствием лицом 
из неустановленного огнестрельного оружия 
произведен выстрел в заместителя председа-
теля Верховного суда Республики Ингушетия 
Яндиева Хасана Ирагиевича, в результате чего 
от причиненных телесных повреждений в виде 
сквозного ранения грудной клетки Яндиев Х.И. 
скончался на месте происшествия. По данному 
факту возбуждено уголовное дело, связанное 
с его трудовой деятельностью, по статье 295 
и части 1 статьи 222 УК РФ».

23 августа 2023 года Верховный суд Ре-
спублики Ингушетия направил запрос в След-
ственный комитет России с просьбой сообщить 
результаты расследования уголовного дела. 

Согласно ответу Главного следствен-
ного управления Следственного комите-
та России по Северо-Кавказскому феде-
ральному округу от 13 сентября 2023 года, 
уголовное дело приостановлено 3 июня 
2010 года в связи с неустановлением лица, 
подлежащего привлечению в качестве 
обвиняемого.

За смерть мужественного судьи до сих 
пор никто не ответил.

Ева МЕРКАЧЕВА.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
7 мая 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Наивный и доверчивый 
парень. 4. Автор заключения о подлинно-
сти шедевра. 10. «Смирительная рубашка» 
для младенца. 11. «Рожки» черно-белого 
телевизора. 13. Лакомство, продаваемое 
на свадьбе. 14. «Поводок», не дающий отойти 
от телефона. 15. Мучение из-за несчастной 
любви. 16. «Трофей» депутата после выборов. 
18. Главная статья дохода курортного горо-
да. 20. Гражданин, готовый жизнь отдать за 
Отечество. 22. Общее название митрополита 
и епископа. 23. Признание в своих грехах 
священнику. 24. «Глаз» спрятавшейся под-
лодки. 27. Влияющая на вкус блюда смесь 
из пакетика. 30. Посуда, страдающая при 
кухонных ссорах. 32. Приятель, думающий 
только о себе, любимом. 34. «Мини-поднос» 
для чашки чая. 35. Должность Лестрейда в 
Скотланд-Ярде. 36. Цена штрафного броска 
баскетболиста в корзину. 38. Бревенчатый 
каркас будущей избы. 39. «Безрогий» обще-
ственный транспорт. 40. Историк, ставящий 
оценки в дневники. 41. Безвольный хлюпик 
и слабак. 42. Будущая спальня в планировке 
квартиры.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Головной офис среди 
отделений связи. 2. Солнечный «гонитель» 
ночной тьмы. 3. Человек, отрицающий суще-
ствование Бога. 5. Крупный хищник, похожий 
на сапсана. 6. Алкогольный коктейль в чаше 
на евровечеринке. 7. «Постулат» Пифагора о 
гипотенузе и катетах. 8. Татарский праздник 
после весенней страды. 9. Вид самоубий-
ства, принятый у японских самураев. 10. Пе-
чатающее устройство при компьютере. 12. 
Физик для лирика, бабник для однолюба. 17. 
«Лекарство» от компьютерной «заразы». 19. 
Мастер-парикмахер для мужчин и женщин. 
20. Мелководье, где река бежит по камушкам. 
21. «Оранжерея» для перцев и томатов. 25. 
Круглая шапочка благочестивого еврея. 26. 
Подсчет жителей на государственном уровне. 
27. Форма веера в развернутом виде. 28. 
Водяной пузырь на коже. 29. Пассажирский 
самолет повышенной вместимости. 31. Зазор 
между сломанными зубами. 33. Скромник, 
в чьем омуте черти водятся. 34. Вес товара 
с приплюсованной тарой. 37. Знак зодиака, 
«передающий эстафету» Тельцу. 38. Непово-
ротливая громадина в посудной лавке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Россыпь. 4. Конфета. 10. Рыболов. 11. Огрызок. 13. Сват. 14. Туша. 
15. Алкоголик. 16. Джигит. 18. Анкета. 20. Партнер. 22. Пилигрим. 23. Косточка. 24. Дво-
рянин. 27. Кольраби. 30. Сосиска. 32. Регата. 34. Кабаре. 35. Передряга. 36. Стаж. 38. 
Пузо. 39. Самотек. 40. Лауреат. 41. Ворожба. 42. Глюкоза.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рассада. 2. Сбыт. 3. Прокат. 5. Одышка. 6. Флот. 7. Аксакал. 8. Авто-
дром. 9. Колосник. 10. Равиоли. 12. Кутенок. 17. Иммигрант. 19. Недотрога. 20. Перенос. 
21. Русалка. 25. Возглас. 26. Насмешка. 27. Кастрюля. 28. Баламут. 29. Пристав. 31. 
Щепотка. 33. Апломб. 34. Капрал. 37. Жабо. 38. Парк.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

Нам Здравия 100 лет,
СВЕРШЕНИЙ!

Мужу Толечке
От Верной Зины.
Удач, Гарантий,

ИМЕНИНЫ
В Победоносца День

Не зря: С ПОБЕДОЙ
Наша Звёзд Семья! Благ,

С ПАСХОЙ,
Светлым ВОСКРЕСЕНИЕМ!

20242024

СПЯЩИЕ 
«ЯЧЕИКИ 
СМЕРТИ»

СТОП-ТЕРРОРСТОП-ТЕРРОР

Как вербовали террористов, 
20 лет назад пытавшихся 
захватить Ингушетию

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «МОСКОВСКАЯ ВЕСНА»
7 — 12 мая (ежедневно) с 11.00 до 18.00
МОСКВА, м. «Кузьминки», площадь Славы, 
Волгоградский проспект, вл. 119А, в павильоне №2
на площадке «Московские сезоны».
7 и 8 мая с 11.00 до 18.00
МОСКВА, Тверская площадь, у памятника Юрию 
Долгорукому, в павильоне на площадке «Московские 
сезоны». Культурную программу на площадке наполнят 
лекции, мастер-классы, уроки добра и, разумеется, 
льготная подписка на «МК».

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
7 мая с 8.30 до 19.00, перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Бунинская Аллея», от входа в метро 
с правой стороны на автостоянке
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета «EUROSPAR»
8 мая с 8.30 до 18.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, 
у к/т «Энтузиаст»
м. «Чертановская», ул. Чертановская, д. 1в, корп. 1, 
стр. 2, у м-на «Кораблик»
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»

10 мая с 8.30 до 18.00
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
7, 8 и 13 мая с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК», со стороны ул. Костикова.

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
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ПОДПИСКА КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ!
МОСКВА

9 мая с 10.00 до 15.00
м. «Коломенская», выход №2 к кинотеатру «Орбита»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, у «Супер Ленты»

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
8 мая с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого
9 мая с 10.00 до 15.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 200, в фойе РДК
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2А, на крыльце РДКД «Яуза»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино»
ХИМКИ, Ленинский пр-т, д. 2А, в фойе ДК «Родина»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»

Уголовное дело против 
террористов-дублеров. 

Террорист Ризван во время 
следственного эксперимента 
показывает на воинскую 
часть, которую обстреливал.

примере одного из них — самого 
старшего (на момент теракта ему 

Школа станицы 
Нестеровская, 
которую террористы 
собирались взорвать 
в случае неудачи со 
школой в Беслане.

кентский го
по специал
был масте
борьбе, не
по вольно
из Ташкен
ным испол
народным
храбрым

Школа в Беслане 
после теракта.

— в ИК-25 и
сов — в Пер
Хаджаев — 

Служи
проти

Если гов

Схема нападения 
на школу, 

нарисованная 
при участии   

Хаджаева.
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Двукратный призер Олимпийских игр 2020 
года, шестикратный чемпион мира на ко-
роткой воде Климент Колесников не будет 
участвовать в летних Олимпийских играх. 
Почему нынешние условия соревнований 
для него неприемлемы? Какой вид спорта 
помимо плавания ему нравится? Какие 
соцсети он ведет? На все эти вопросы 
легендарный пловец ответил «МК».

— На прошедшей в конце апреля цере-
монии награждения лучших спортсменов 
России вы получили сразу две «Серебря-
ные лани» — за 2022 и 2023 годы; расска-
жите о своих впечатлениях.

— На самом деле подобное признание 
моих достижений становится для меня всегда 
неожиданным. Вспоминаю, если не ошиба-
юсь, 2018 год, когда я в первый раз получил 
«Серебряную лань», — это тогда было очень 
приятно и внезапно. Собственно, как и сейчас. 
Новость об этом приходит за несколько ме-
сяцев до самого вручения. Поэтому отрадно 
осознавать, что мой вид спорта, плавание, 
широко освещают в отечественных СМИ. 

Здорово, что говорят и пишут о нем, 
а меня приглашают на саму церемонию 
награждения.

На ней можно почувствовать, что не зря 
все делаешь, именно в информационной 
сфере, которую продвигают журналисты. Я 
очень рад быть одним из тех инфоповодов в 
нашей стране, которые способствуют тому, 
о чем можно написать и рассказать широкой 
аудитории, и не только спортивной. 

— Вы считаете, что к плаванию в на-
шей стране приковано большое внима-
ние? Нет зависти к футболу или хоккею, 
которые освещаются у нас гораздо шире, 
чем ваш вид спорта?

— Зависть всегда есть к видам спорта, 
которые более популярны, но она не черная. 
Скажу, она белая. Сильно задумываться об 
этом не вижу смысла. Если сравнивать пла-
вание с такими видами спорта, как футбол, то 
мы в разных абсолютно мирах находимся. Но 
и у нас есть свое комьюнити, свой круг людей, 
наших болельщиков, которые нас смотрят и 
за нас переживают. Есть своя база. 

Возвращаясь к журналистам, у нас они 
также есть, только свои, которые освещают 
плавание в СМИ. Насколько у нас большая по-
пулярность в стране, не могу судить. Потому 
что не так часто где-то находишься, чтобы 
прочувствовать это. 

— Расскажите тогда, есть ли у вас свои 
каналы связи с аудиторией, ведете ли 
соцсети и если да, то сколько подписчиков 
на ваших каналах?

— Да, веду. До того как на территории 
Российской Федерации запретили соцсеть 
Инстаграм, я ее активно вел. На тот момент у 
меня было 32 тысячи подписчиков. Сейчас не-
давно завел собственный телеграм-канал. Все 

быстро приспосабливаются к новым соцсетям 
и каналам связи — их гораздо проще вести 
сейчас и там делиться какими-то новостями 
напрямую с аудиторией. До этого пытался 
вести страницу во ВКонтакте. 

Но я не акцентирую на них особого вни-
мания, чтобы прямо так продвигать себя в 
них, постоянно и ежедневно уделять этому 
много времени. Но время от времени — да, 
я делился с людьми чем-то своим. 

— А какой контент вы выкладывали, о 
чем рассказывали на своей странице?

— В основном это какие-то спортивные 
события, а также просто будни моей обычной 
жизни, когда есть просто желание чем-то по-
делиться с другими. Не сокровенным, конеч-
но, но тем, что было бы интересно людям.

— Олимпийский чемпион по гимнасти-
ке Никита Нагорный ведет шоу «Меняем», 

где он пробует себя в роли футбо-
листа, хоккеиста или бойца ММА; не было 
мыслей сделать что-нибудь подобное, 
только в плавании? Скажем, сделать 
коллаборацию и вместе проплыть до-
рожку с Дзюбой, а потом сыграть с ним 
в футбол?

— Я видел это шоу Никиты и как снимали 
одну из серий. Когда был на сборах на озере 
Круглое, наблюдал, как он записывал про-
грамму с Евгением Рыловым (двукратный 
олимпийский чемпион по плаванию. — Прим. 
ред.). Не знаю, смогу ли сейчас сделать нечто 
подобное. Когда сам активно тренируешься, 
готовишься к стартам и тратишь на это по 
6–8 часов в день, особо не думаешь, чтобы 
реализовать это все. 

Мысли присутствуют. Но знаете, такие 
мимолетные, когда ты лежишь и думаешь: 
«всё, сейчас я открываю свой бизнес». У всех 
такие идеи ночные бывают. (Смеется.) А так 
в ближайшее время создавать свое шоу или 
программу в Интернете точно не буду. Сейчас 
все внимание и силы уделяю спорту. 

— Евгения Чикунова и Юлия Ефимова в 
прошлом году влетели в информационное 
поле, надев перед одним из стартов майки 
«Зенита» и «Спартака», а вы болеете за 
какую-нибудь футбольную команду?

— Я сам за «Динамо» плаваю и за это 
общество выступаю. Все последние годы 
являюсь приверженцем динамовского дви-
жения. Правда, когда маленьким был и хо-
дил с родителями на хоккей, у меня папа за 

«Спартак» болел. Тьфу, за какой «Спартак»… 
(Смеется.) Он всегда был болельщиком ЦСКА. 
И меня он всегда тянул в эту стезю, за армей-
цев болеть. И так получилось, что у моего 
товарища, с которым мы с детства плаваем, 
отец за «Спартак» фанател, и вот это дви-
жение и споры, кто круче, постоянно у нас 
происходили. Но об этом у меня остались уже 
только мимолетные воспоминания. Сейчас я 
динамовец. 

— А какие вам игровые виды спорта 
больше всего нравятся?

— Если выбирать между футболом и хок-
кеем, то хоккей. Если между хоккеем и 

баскетболом, то баскетбол. Но осо-
бо за этими или другими видами 

спорта не слежу. Банально нет 
времени. Уже и не вспомню, на 

каком матче или соревновании 
был в последний раз.

● ● ●
— Какое событие про-

шлого года со спортивной 
точки зрения стало для вас 

наиболее значимым?
— Для меня это, безуслов-

но, установленный на чемпио-
нате страны рекорд мира на дис-

танции 50 метров на спине. Меня 
многие ребята со всего мира поздравили 

с этим достижением. Для меня это более 
глобальное событие, чем победа на чем-
пионате России или каком-либо другом 
соревновании.

— Каково это осознавать, что именно 
вам теперь принадлежит рекорд планеты? 
При этом вы не едете на Олимпийские 
игры в Париж — вдвойне обидно? 

— Обиды у меня точно нет на что-либо. 
Просто само стремление устанавливать миро-
вые рекорды у меня не пересекается с дру-
гими поставленными перед собой задачами. 
Потому что установление рекордных секунд 
показывает тебе, что ты самый быстрый на 
планете. А что может быть круче этого? Я 
думаю, вряд ли Усэйн Болт, когда установил 
рекорд мира на стометровке и стал самым 
быстрым человеком на планете, жалел и думал 
о чем-то другом в этот момент. 

— Хорошо, а если взять Майкла Фелп-
са, который является абсолютным ре-
кордсменом по золотым олимпийским 
медалям, можно с ним посоревноваться 
в этом достижении? 

— А это уже совсем другое. Это мы судим 
не о мировом рекорде, а о звании олимпий-
ского чемпиона. Являешься ли ты таковым 
или нет? Рекорд мира — это одно, победа 
на Олимпиаде — это другое. Да, ты можешь 
выиграть ее с рекордом мира — это вооб-
ще комбо! Но если ты установишь рекорд 
мира на любом турнире, хоть на чемпионате 
Москвы, то само понимание, что ты самый 

быстрый в мире, в данный момент ничего не 
перекроет.

— И все-таки отсутствие сейчас воз-
можности соревноваться в одном бассей-
не с лучшими пловцами на крупнейших 
международных турнирах и побеждать 
их с лучшим временем на планете не 
расстраивает? 

— Конечно, всегда хочется соревноваться 
на мировых стартах — это желание никуда 
не делось. 

— Вы можете подтвердить, что 
уже точно не поедете на Олимпиаду в 
Париж?

— Да, у нас состоялось общее собрание 
спортсменов-пловцов, на котором присут-
ствовал и глава нашей федерации Владимир 
Валерьевич Сальников. И мы официально 
решили, что не едем на Олимпийские игры 
в Париж. 

— А как вы относитесь к позиции Юлии 
Ефимовой, которая призывает хвататься 
за любую возможность, чтобы участвовать 
в этих Играх? 

— Не знаю, как это можно назвать при-
зывом? Хотя надо посмотреть, как это звучит… 
Но я уже неоднократно говорил, что все люди 
имеют право выбора. Каждый самостоятельно 
решает этот вопрос, исходя из своих мыслей и 
убеждений и того, в каком положении они на-
ходятся в данный момент относительно всей 
этой ситуации. Если она готова идти на все 
эти условия, которые перед нами поставлены, 
то нет проблем. Я осуждать не буду. 

— Если Ефимова все-таки поедет на 
Олимпиаду, будете ли вы за нее болеть? 

— (Задумался.) Я хочу сказать, что я не 
фанат Юлии как таковой. Не приверженец 
всей этой «секты». (Смеется.) Я буду болеть 
за любого спортсмена-соотечественника 
на Олимпиаде, буду держать пальчики. А 
как по-другому? Даже если ты с человеком 
не общаешься или даже не знаком, но вы 
из одной страны, то по-любому будешь его 
поддерживать. 

— Вы лично читали эти условия до-
пуска на Олимпиаду, которые выдвинула 
нам World Aquatics (Всемирная федерация 
плавания. — Ред.)? 

— Да, читал. Мне присылали эти требова-
ния, чтобы я был осведомлен о них. В целом 
выглядело все не так страшно, как казалось. 
Но если углубиться в этот свод правил и санк-
ций, которые против нас были введены для 
участия в Олимпиаде, то с чисто человеческой 
точки зрения они ненормальные! 

— То есть для вас никакой возмож-
ности или лазейки, чтобы поторговать-
ся с международной организацией, не 
было? 

— А о чем торговаться? Нас абсолютно во 
всем ограничивают, всего лишают! Начиная 
с того, что ты приезжаешь на Олимпиаду не 

как спортсмен, а как обычный человек. Всё! 
Да и за человека тебя там не считают, учиты-
вая те условия, которые тебе будут на Играх 
предоставлены.

— А если бы в Париже были такие же 
условия, как и на Играх в Токио в 2021 году 
— альтернативные форма, гимн, флаг, — 
вы бы согласились участвовать? 

— Если были бы такие же условия, как и 
на последней Олимпиаде в Японии, то все бы 
решили, что можно ехать. И в этом большой 
проблемы нет. Просто все бы напряглись: 
почему и зачем так происходит; но я не ду-
маю, что это бы стало камнем преткновения. 
Сейчас много расхождений во мнениях: мол, 
а что сейчас с того времени изменилось, мы 
же так ездили? Но, извините, мы в Японии 
на Олимпиаде выступали, у нас российский 
триколор был. Как вы говорите, нашли лазейку 
и на форме его сделали. У нас хоть и не гимн 
был, но отечественное исполнение. И пред-
ставляли нас нормально. 

У нас не было в Токио никаких ущемлений 
в правилах проведения соревнований. Где мы 
там должны проходить мимо, а где можно и 
остановиться. Ничего такого не было. Все 
было хорошо, и напряжения никакого мы не 
испытывали. Сейчас же в первую очередь 
ощущается именно само напряжение, и как 
таковое оно будет присутствовать и в самом 
Париже. Кому это надо?

● ● ●
— Скажите, вы уже чувствуете себя 

«батькой» в сборной (Клименту в июле ис-
полнится всего 24 года. — Ред.)? 

— Пока нет. Батькой я буду, когда мне 
будет лет за 30. Если сравнивать себя с де-
бютантами команды, то небольшая разница, 
конечно же, чувствуется. Но время идет. Я 
тоже когда-то был новичком в сборной. Глав-
ное, это сама атмосфера в сборной — она 
дружелюбная. Нет никакой «дедовщины», 
нет никаких презрительных взглядов, что с 
нашей стороны, ребят, которые постарше, что 
со стороны пловцов, которые младше. Никто 
никому не завидует — у всех свои цели. 

— Можете составить ваш топ самых 
красивых девушек-пловчих в России? 

— Нет, не могу. Моя девушка самая кра-
сивая. Хотя и она бывший пловец. 

— В каких стартах в этом году вы пла-
нируете принимать участие, какие резуль-
таты собираетесь показать?

— Летом планирую выступить на Кубке 
чемпионов, затем в финале Кубка России, и 
главный старт этого года в сентябре — Игры 
дружбы. 

— Готовы установить еще один миро-
вой рекорд? 

— Посмотрим. Я никогда к этому спе-
циально не готовлюсь. Это приходит как 
вдохновение. 

Павел САВЧИК.

Три года театр на Чистых прудах пребывал 
в состоянии застоя, особенно очевидного 
на фоне всей его предыдущей успешной 
истории. Не спасали ни новые маркетин-
говые ходы, ни модные режиссеры, ни 
трендовые острые темы. Одна из них — 
проблемы однополой любви, вынесенные 
на подмостки, — привела даже к тому, 
что на главный вход легендарного театра 
принесли траурные венки. Но все застои 
рано или поздно кончаются, когда есть 
успех, которого не ждали. А он случился 
— спектакль «СашаШишин», поставлен-
ный Гариком Сукачевым по роману Алек-
сандры Николаенко «Убить Бобрыкина», о 
котором яростно спорят. С премьерного 
показа — обозреватель «МК». 

Надо сказать, что это второй приход 
культового музыканта и харизматика в «Со-
временник». Еще при жизни Галины Волчек 
Гарик поставил здесь спектакль «Анархия» 
по английской современной пьесе про жизнь 
стареющих рокеров. В нем, помнится, азартно 
играли Михаил Ефремов, Василий Мищенко, 
Дмитрий Певцов и Ольга Дроздова. Поста-
новка имела успех в силу того, что тема была 
близка режиссеру — как говорится, знал, что 
ставил. Плюс рок-музыка, на которой выросло 
не одно поколение. Плюс, чего уж скрывать, 
обсценная лексика, звучавшая со сцены, от-
вечала активно навязанной обществу дис-
куссии о необходимости этой самой лексики 
в искусстве. 

Успешный (но для своего времени) спек-
такль больше в «Современнике» в силу ряда 
обстоятельств не идет: Ефремов отбывает 
срок в местах не столь отдаленных, Певцов ре-
зультативно депутатствует, а Ольга Дроздова 
и Василий Мищенко оставили театр, казалось, 
навсегда. Но… никогда не говори никогда. Во 
всяком случае, один из той «анархической» 

компании, а именно Василий Мищенко, сыграл 
одну из главных ролей в новой постановке 
Гарика Сукачева. С него-то и начинается спек-
такль, тема которого на этот раз далека от 
режиссера. 

Герой спектакля, Саша Шишин, человек 
особенный — аутист, живущий среди нор-
мальных, то есть здоровых людей, оказался в 
любовном треугольнике. На сцене Саша пред-
стает в разном возрасте: мальчиком, подрост-
ком, юношей и глубоко пожилым человеком. 
Как раз последний лежит на кровати в убого 
обставленной комнатке (допотопный шкаф, 
кресло, столик возле него), являющейся лишь 
частью обычного дома с лестничной клеткой, 
лифтом, и слышит сначала старческий голос 
матери, обращенный к нему. А потом и ее саму 
— сгорбленную, седую, с застывшей мимикой. 
Неподвижной ее делает маска, целиком на-
детая на голову актрисы Елены Козиной. 

Голос странный, нереальный какой-то 
— живые так не разговаривают: «А помнишь, 

Саша, как ты еще маленьким… кхе-кхе…». И 
тут из темноты, которая до сих пор скрывала 
заднюю часть сцены, появятся мальчик и де-
вочка — куклы в рост пяти-шестилетних детей. 
Возвышаясь над ними, их умело ведут актеры 
«Современника» Дарья Белоусова (Танюша) и 
Дмитрий Смолев (Саша Шишин), но каждому 
из них помогают актеры из Театра Образцова: 
три, а то и четыре кукольника в черных костю-
мах, как тени, рядом с артистами. Практически 
постоянное присутствие кукольных копий ге-
роев (прекрасная работа Виктора Платонова) 
создает на сцене неповторимо-трогательную 
атмосферу. Детства, но особенного, подчер-
кивает режиссер болезненность деликатной 
темы. Как о ней говорить? На этот счет совре-
менный театр предлагает немало решений — 
от документального театра типа вербатима до 
глубокой драмы в мрачноватых тонах. 

В спектакле «Современника» говорят про-
зой, которая звучит у автора как поэзия, тон-
костью своей передающая простую и трудную 
прозу быта и бытия таких людей, как Саша и его 
мать. Жизнь с инвалидом в СССР — в семье и 
в социуме — та еще была жизнь, не всякий вы-
держивал. Да и понятия такого — «особенные 
люди», предполагающего иное отношение к 
ним со стороны людей и общества в целом, 
тоже не было, поэтому Саша проживает ту 
жизнь, какая ему досталась. 

А досталась особенному мальчику Саше, 
доброму, неуклюжему толстяку, узнать, что та-
кое дружба с не особенной девочкой Танюшей, 
рыжей оторвой, которая также нравится не 
особенному и очень спортивному Бобрыкину 
(Николай Клямчук). В этом треугольнике Саша 
познаёт, что такое любовь с обязательным 
набором страстей — счастье, ревность, нена-
висть к сопернику (отчего часто кричит: «Я убью 
Бобрыкина»), грубый протест матери, лучше 
других понимающей, что ничем хорошим это 
для ее особенного мальчика не кончится, ко-
торого она называет, как и принято тогда было, 
дураком. Хорошо, что не идиотом. 

Однако этому наивному дурачку Гарик 
Сукачев со своей постановочной командой 
подарит не горький, а радостный мир, любо-
вью же рожденный. Мир такой можно видеть 
на рисунках детей-аутистов, где все и всё 
светится радостью и зашкаливает от цветовой 
гаммы. Во многом от них и родилась рисован-
ная декорация Андрея Шарова, вернувшегося 
к театру, — советские пятиэтажки, где живут 
герои, улицы, хозяйственный магазин, куда 
мать регулярно отправляет Сашу то за верев-
кой, то за земляничным мылом. Снег, который 
падает не хлопьями, а летит с небес снежками. 
Идея игры с цветом раскрывается, подобно 
цветку, видеоконтентом с богатой фантазией 
— то невидимый для других мир Саши и его 
чувств на контрасте с миром реальным, где 

преобладают все больше темные цвета. И 
это тот случай, когда видеоработа Вячеслава 
Минченко не красивенький фон, а важнейший 
художественный элемент спектакля, усили-
вающий замысел режиссера. 

Надо признать, что роль Саши — осо-
бенная среди остальных в силу понятных при-
чин: ведь речь идет о недуге. И чтобы понять 
особенности заболевания, исполнители роли 
главного героя (а их двое — Дмитрий Смолев 
(маленький Саша) и Василий Мищенко (он же 
в старости) посещали Центр реабилитации 
детей с аутизмом (РАС), где наблюдали детей, 
общались со специалистами. Это, безусловно, 
помогло им, с одной стороны, быть на сцене 
достоверными, но при этом не впасть в физио-
логию. И трудно сказать, кому сложнее: Смо-
леву, наивно проживающему пору детской и 
юношеской влюбленности то в радостных эмо-
циях, то в отчаянных истериках, или Мищенко, 
который вспоминает об этом практически без 
слов? Работающие с ними Дарья Белоусова, 
Елена Козина, Николай Клямчук составили 
замечательный ансамбль. Его поддержала 
танцевальная группа Егора Дружинина. 

Один постоянно сменяет другого, как на-
стоящее сменяется прошлым. Такая подмена 
артистов устроена в спектакле весьма изо-
бретательно, выглядит органично благодаря 
в том числе искусству иллюзии — за трюки в 
спектакле отвечает Вадим Савенков. И вот 
Саша — одинокий старик на неприбранной 
кровати, лишь шагнув в темноту, внезапно 
оборачивается неуклюжим радостным влю-
бленным в рыжую Танюшу, которой посто-
янно нужны приключения. Она видит себя 
Жизелью, и вот героиня одноименного балета 
уже выплывает из кулис, а где-то уже маячат 
другие вилисы — души умерших невест. Этот 
печальный символ проявится в финале. Но 
пока особенный мальчик безоглядно бежит 
за девочкой, вырываясь за пределы своего 
замкнутого мира, в мир не особенных лю-
дей, который красиво и ярко ранит его первой 
любовью. 

Чем дальше, тем больше премьерная по-
становка «Современника» напоминает кино. И 
не столько широкоформатными видеопроек-
циями города с лихо мчащимися по диагонали 
трамваями. На сцене как бы идет раскадровка 
спектакля — черно-белые кадры реальности 
сменяются цветными мечтами, а может, и 
снами. Здесь детство впадает в старость, по 
дороге заглядывая в юность, и возвращается в 
исходную точку. А умершие говорят с живыми. 
Перемещение во времени и пространстве тут 
не имеет системы — оно как всполохи памяти: 
радости, боли, грусти, нежности, отчаяния, 
короткого счастья и жестокости, пережитых 
героями в разные годы. 

Марина РАЙКИНА.

СПОРТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 7.05.2024
1 USD — 91,3124; 1 EURO — 98,4730.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Бортко (1946) — кинорежис-
сер, сценарист и продюсер, народный ар-
тист РФ
Кама Гинкас (1941) — театральный режис-
сер, народный артист РФ
Владимир Лисин (1956) — российский 
предприниматель

Петр Чайковский (1840–1893) — великий 
русский композитор

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2…4°, 
днем 4…6°. Облачно. Дождь, мокрый снег, 
по области местами сильный. Ветер северо-
восточный, северный, 6–11 м/c, местами по-
рывы до 14 м/c.
Восход Солнца — 4.32, заход Солнца — 
20.20, долгота дня — 15.48.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День радио
День создания Вооруженных сил 
России
День Президентского полка Комендатуры 
Московского Кремля 
День связиста и специалиста радиотех-
нической службы ВМФ России
Международный день планетариев
Всемирный день борьбы с астмой

1934 г. — в РСФСР появилось новое терри-
ториальное образование — Еврейская авто-
номная область
1944 г. — Постановлением ГКО на вооружение 
принята 100-мм полевая пушка образца 1944 
г. БС-3, прозванная в армии «Зверобоем» 
1954 г. — США, Франция и Англия ответили 
отказом на предложение СССР войти в со-
став НАТО
1994 г. — спустя 3 месяца после кражи в 
Музей искусств Осло возвращена самая 
известная картина норвежского художника 
Эдварда Мунка «Крик»
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Дачники в электричке.
— Вот у меня выросло яблоко, положил 
на табуретку — сломалась табуретка, 
такое большое!
— Это что! Я свое яблоко положил на 
стол — развалился стол!
— А у меня выросло яблоко, так я его 
положил на телегу…
— И что — сломалась телега?
— Нет, но вылез червяк и сожрал 
лошадь!

— Британские ученые установили, что 
шоколад поднимает настроение.

— Они, наверное, еще водк у не 
пробовали.

— Пришли результаты ваших анализов. У 
вас синдром неверных приоритетов. Боюсь, 
вам осталось жить около месяца.
— Доктор, мне идет это каре?

— Нам щи, оладьи со сметаной и голубцы.
— У нас итальянский ресторан, может, что-
то итальянское закажете?
— Да! Давайте еще капучино!

У колдуньи:
— А можно вот этих двух мужчин 
приворожить?
— А зачем двоих?
— Да вы ворожите, я потом разберусь.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Известный музыкант 
обеспечил прорыв 

«Современнику»

Организатор торгов (далее — ОТ) — ООО «Центр-
Р.И.Д.» (127083, г. Москва, ул. Юннатов, д. 18, 
centerRID@mail.ru, тел.: 8 (495) 722-59-49, ЦЕНТР-
РИД.РФ) принимая во внимание, что АО УК ЦЭМ 
(ОГРН 1067760723568) (далее — Продавец) является 
лицом, осуществляющим прекращение Закрытого пае-
вого инвестиционного комбинированного фонда «Новые 
земельные инвестиции» (Правила доверительного 
управления зарегистрированы и внесены Банком России 
в реестр паевых инвестиционных фондов от 15.07.2010 
года за № 1832-94151121) (далее — Фонд) на основании 
пп. 6 ст. 30, а также п. 1 ст. 31 Федерального закона от 
29.11.2001 № 156-ФЗ «Об инвестиционных фондах», 
сообщает о проведении торгов в электронной форме 
открытых по составу участников в форме аукциона с 
закрытой формой подачи предложений о цене (далее 
— торги) по реализации прав требований и земельных 
участков, входящего в состав имущества Фонда:

Лот 1 — Права требования к ООО «СГ «Альянс» 
(ИНН 5029061069) в общем размере 389 996 464,93 руб.

Лот 2 — Права требования к Кафаров Эмиль Рафик 
оглы в общем размере 4 800 000,00 руб.

Лот 3 — Права требования к Желнов Михаил Юрьевич 
в общем размере 493 504,93 руб. 

Лот 4 — 34 земельных участка, категория 
земель: земли населенных пунктов, вид раз-
решенного использования: для жилищно-
го строительства, по адресу: Московская об-
ласть, р-н Мытищинский, восточнее д.Юдино 
(кадастровый № 50:12:0070219:294 (пл. 61388 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:322 (пл. 712 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:326 (пл. 787 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:327 (пл. 800 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:328 (пл. 800 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:333 (пл. 800 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:337 (пл. 788 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:345 (пл. 800 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:346 (пл. 800 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:347 (пл. 800 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:348 (пл. 800 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:349 (пл. 788 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:358 (пл. 800 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:392 (пл. 789 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:445 (пл. 800 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:454 (пл. 5351 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:455 (пл. 17816 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:458 (пл. 800 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:460 (пл. 800 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:461 (пл. 800 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:466 (пл. 788 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:467 (пл. 787 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:468 (пл. 800 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:469 (пл. 800 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:470 (пл. 800 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:471 (пл. 800 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:472 (пл. 800 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:473 (пл. 800 кв.м.), 
адастровый № 50:12:0070219:474 (пл. 800 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:475 (пл. 800 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:478 (пл. 9158 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:479 (пл. 73 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:485 (пл. 712 кв.м.), 
кадастровый № 50:12:0070219:489 (пл. 713 кв.м.).

Начальная цена: Лот 1 — 389 996 464,93 руб., 
Лот 2 — 4 800 000,00 руб., Лот 3 — 493 504,93 руб., 
Лот 4 — 466 600 000,00 руб.

Торги будут проводиться в 10:00 ч. 11.06.2024 
(срок приема заявок с 10:00 ч. 08.05.2024 до 17:00 ч. 
05.06.2024) на электронной площадке ООО «Центр 
реализации» — https://business.centerr.ru/, раздел 

«Продажи» (далее — ЭТП). Торги проводятся в порядке, 
установленном регламентом ЭТП и законодательством 
РФ, с учетом особенностей, предусмотренных до-
кументацией торгов.

Подробная информация о Лотах (состав, характе-
ристики, порядок ознакомления и др.), порядок про-
ведения торгов (в том числе об оформлении участия в 
торгах), а также документация торгов (полный текст из-
вещения, проекты договоров и др.) размещены на ЭТП. 

К участию в торгах допускаются заявители (физ. 
и юр. лица, ИП), зарегистрированные на ЭТП: пред-
ставившие заявку с прилагаемыми к ней докумен-
тами в электронной форме посредством системы 
электронного документооборота, подписанные элек-
тронной подписью на ЭТП; своевременно заключив-
шие договор о задатке и обеспечившие поступление 
задатка не позднее 05.06.2024 на счет ОТ: ООО 
«Центр-Р.И.Д.», ИНН 7713234163, КПП 771301001,
р/с 40702810100000094883, БИК 044525555, 
к/с 30101810400000000555 в ПАО «ПРОМСВЯЗЬБАНК» 
г. Москва. Задаток за участие в торгах составляет 
20% от начальной цены соответствующего Лота. 
Заявитель вправе направить задаток на счет ОТ без 
предоставления подписанного договора о задатке. 
В этом случае поступление от заявителя задатка на 
указанный счет ОТ, считается акцептом размещенного 
на ЭТП договора о задатке. 

Заявитель вправе отозвать свою заявку в любое 
время до окончания срока представления заявок на 
участие в торгах. Изменение заявки допускается только 
путем подачи новой заявки, при этом первоначальная 
заявка должна быть отозвана. Заявители, допущенные 
к участию в торгах, признаются Участниками торгов.

Победителем торгов признается участник, пред-
ложивший максимальную цену за лот. 

В случае если торги будут признаны несостоявшими-
ся по причине допуска только одного участника, Про-
давец вправе принять решение о заключении договора 
купли-продажи (договора уступки прав требований 
(цессии) (далее — договор) с единственным участником.

Если в период проведения торгов размер прав 
требования, уменьшится в результате полного или 
частичного гашения долга, возникновения/обнаруже-
ния иных обстоятельств, влияющих на размер данных 
прав требования, цена продажи соответствующего 
Лота, а также иные идентифицирующие его признаки, 
изменившиеся в связи с уменьшением размера прав 
требования, подлежат актуализации при заключении 
договора по итогам торгов и могут быть актуализиро-
ваны на дату перехода прав требования в соответствии 
с условиями заключенного договора.

Продавец в срок не позднее 5 рабочих дней с даты 
подведения итогов направляет предложение о заклю-
чении договора по Фонду с приложением соответству-
ющего договора победителю торгов (единственному 
участнику).

Оплата по договору победителем торгов (един-
ственным участником) осуществляется не позднее 10 
рабочих дней с даты заключения договора, за вычетом 
внесенного ранее задатка по следующим реквизитам 
Фонда: АО УК ЦЭМ Д.У. ЗПИФ комбинированный 
«Новые земельные инвестиции», ИНН 7725590582, 
КПП 771001001, р/с 40701810900120000090 в фи-
лиал «Центральный» Банка ВТБ (ПАО) г. Москва, 
БИК 044525411, к/с 30101810145250000411.

ОТ вправе отказаться от проведения торгов (при-
остановить торги) в любое время без объяснения при-
чин, но не позднее, чем за 3 дня до даты проведения 
торгов. Время везде московское (UTC+3). Все цены 
НДС не облагаются.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Кукольный дублер Танюши, 
актрисы Дарьи Белоусовой.


